
Граница на электронном замке
Московские аэропорты внедрят систему
автоматизированного паспортного контроля
Благодаря современным технологиям 
очереди в пунктах пограничного кон-
троля в российских аэропортах могут 
уйти в прошлое. В Шереметьево уже 
приступили к тестовой эксплуатации 
автоматизированной системы паспор-
тного контроля. Следующим авиауз-
лом, где появятся виртуальные погра-
ничники, может стать Домодедово.

Домодедово рассматривает возмож-
ность использования технологии авто-
матизированного паспортного контроля, 
рассказал официальный представитель 
аэропорта. «Технология подразумевает 
прохождение пассажиром паспортно-
го контроля в автоматическом режиме. 
Это ускорит процесс прохождения всех 
необходимых формальностей, правда, 
оценить преимущества новой технологии 
могут только владельцы биометрических 
загранпаспортов», — отметил он.

Другой московский аэропорт, Шереме-
тьево, не только не собирается отставать 
от конкурента, но и уже тестирует новую 
технологию. Представитель МАШ Анна 
Захаренкова рассказала, что в терминале 
E уже установлены две автоматические ка-
бинки: «Идет отладка системы, в качестве 
эксперимента они начнут работать после 
Нового года».

Официальный представитель Внуково 
Елена Крылова отметила, что аэропорт 
пока не планирует устанавливать подоб-
ные системы.

Источник РБК daily в одном из москов-
ских аэропортов сообщил, что стоимость 
одной автоматизированной кабинки пас-
портного контроля достигает 1 млн руб., 
эти средства выделяются Росграницей. 
Говорить о скорой замене людей на вирту-
альных пограничников пока рано. Так, по 
словам собеседника РБК daily, технология 

еще не отлажена и иногда случаются сбои. 
Он рассказал, что три пассажира в Шере-
метьево недавно опоздали на свои рейсы, 
так как застряли на электронной границе 
на полтора часа.

По сути технология электронного про-
хождения границы не что иное, как сверка 
биометрической информации загранпас-
порта с информацией, хранящейся в раз-
личных государственных базах данных. 
Впервые подобные системы внедрили 
в Великобритании, и сейчас они работают 
в четырех крупнейших местных аэропор-
тах. Сканер считывает рисунок радужной 
оболочки глаза пассажира и сверяется 
с базой данных. Машина тратит на обслу-
живание одного пассажира 13—15 секунд, 

в то время как у сотрудника погранслужбы 
на это уходит несколько минут.

В Австралии и Новой Зеландии при-
меняется технология идентификации по 
чертам лица, которая позволяет прибы-
вающим пассажирам международных 
рейсов, при наличии у них электронных 
паспортов, проходить паспортный конт-
роль в режиме самообслуживания. Сис-
тема SmartGate фотографирует пассажира 
и сверяет снимок с цифровым изображе-
нием в электронном паспорте. Сразу пос-
ле этого пассажир может проследовать 
в зал выдачи багажа. Жители Сингапура 
в местном аэропорту Changi могут прохо-
дить проверку иммиграционной службой 
в автоматическом режиме, используя био-

метрические смарт-карты. Более 60 тыс. 
граждан и резидентов ОАЭ имеют воз-
можность использовать биометрические 
электронные турникеты при прохождении 
пограничного контроля в международном 
аэропорту Дубая.

Трехмерное распознавание лица и мно-
гофакторная биометрическая идентифи-
кация, смарт-карты и радиочастотные 
метки (RFID) позволят создавать новые 
прикладные системы и оптимизировать 
сложные процессы, связанные с обслу-
живанием пассажиров в аэропортах, от-
мечает директор SITA в России и СНГ 
Дмитрий Краснов (компания внедряет 
технологию проверки личности на основе 
анатомических признаков, таких как от-
печатки пальцев и ладоней, черты лица, 
рисунок сетчатки и радужной оболочки 
глаза). «Применение интеллектуальных 
технических средств позволит перенес-
ти акцент со случайных проверок на це-
ленаправленную проверку конкретных 
пассажиров на основе предварительной 
оценки рисков», — отмечает эксперт.

«По отзывам авиакомпаний, работа-
ющих в московских аэропортах, сейчас 
самым слабым местом в обслуживании 
пассажиров является паспортный конт-
роль», — считает главный редактор жур-
нала «Авиатранспортное обозрение» 
Алексей Синицкий. По его словам, в це-
лом в московских аэропортах за послед-
ние годы процедура прохождения грани-
цы значительно ускорилась, однако время 
от времени сбой в расписании приводит к 
огромным очередям. «Ускорение прохода 
границы повысит конкурентоспособность 
воздушного транспорта. Более того, для 
пограничной службы это прямая эконо-
мия за счет персонала», — уверен эксперт.

СЕРГЕЙ КОЛОБКОВ

Предприниматели купи-
ли гостиницу «Славянская» 
по стартовой цене — 5,27 млрд 
руб. (171 млн долл. по текуще-
му курсу ЦБ) на открытом аук-
ционе СГУП по продаже иму-
щества города Москвы. Под-
контрольное г-дам Нисанову 
и Илиеву ООО «Отель-Инвест» 
сделало первый шаг, опередив 
единственного конкурента — 
ООО «Титан». Представитель 
компании отказался раскрывать 
имя проигравшего инвестора. 
В СГУП не смогли предоставить 
информацию о «Титане».

Зато победители аукциона — 
г-да Нисанов и Илиев лично по-
сетили торги, как в 2005 году, 
когда с молотка ушел историчес-
кий отель «Украина». На прода-
жу долгостроя в «Москва-Сити» 
(участок №15) в декабре 2011 
года приезжал г-н Нисанов.

Новое приобретение партне-
ров — здание отеля площадью 
60,5 тыс. кв. м и 3,2 га земли. 
Восьмиэтажная гостиница была 
построена в 1990 году, а в 2003 
году капитально отремонтиро-
вана. «Славянская» насчитывает 
427 номеров и включает также 
бизнес-центр и 14 конференц-за-
лов. Оператором отеля выступает 
Rezidor Hotel Group.

Однако его дальнейшее при-
сутствие на площади Европы 
неочевидно. Новые собствен-
ники «Славянской» будут ста-
вить вопрос о пересмотре уп-
равляющей компании, заявила 
вчера Надежда Спиридонова, 
пресс-секретарь Года Нисанова 
и Зараха Илиева. Предпринима-
тели намерены заняться реконс-
трукцией отеля. Запустить этот 
проект партнеры рассчитывали 
еще в конце 2010 года — после 
открытия отреставрированной 
«Украины», которая сегодня 
работает под брендом Radisson 
Royal Hotel Moscow.

Тогда г-да Нисанов и Илиев 
хотели увеличить площадь «Сла-
вянской» на 50 тыс. кв. м, постро-
ив во дворе новый корпус, а ин-
вестиции в проект оценивались 
в 400 млн долл. (см. РБК daily от 
29.03.10).

(Окончание на с. 9)

Психология протеста

Плюс два года 
для банковской 
розницы

Москва ушла 
с площади Европы

ИНДЕКСЫ
Курсы ЦБ РФ 

 Доллар США 30,9107
 Евро 40,3570

 FOREX 
 EUR/USD 1,2992
 GBP/USD 1,6093
 USD/JPY 82,410
 EUR/CHF 1,2091
 USD/CHF 0,9307

Товары 
 ICE Brent Crude 107,7
 NYMEX Light Sweet 87,31
 NYMEX Золото 1694,2
 NYMEX Серебро 32,750
 Urals 107,89

Индексы 
 РТС 1468,27
 ММВБ 1438,54
 Dow Jones 13 032,50
 S&P500  1407,70
 NASDAQ  2970,19

О назревавшем бунте в копейской ко-
лонии еще год назад предупреждали 
в своих докладах психологи, работав-
шие с заключенными. Как выяснила 
РБК daily, эти исследования поступа-
ли руководству тюрьмы и в челябин-
ский областной ГУФСИН. Правда, 
проводимая сейчас ведом ственная 
проверка не намерена видеть в без-
действии начальства каких-либо на-
рушений, найдя для этого формаль-
ные основания.

«В колониях ежегодно обязаны про-
водить изучение социально-психологи-
ческого климата среди заключенных. 
Я проанализировал выводы исследо-
ваний за 2010, 2011 и 2012 годы, там 
присут ствовала тенденция к увеличению 
нездорового состояния», — рассказал 
РБК daily Владимир Рубашный, пред-
ставитель ассоциации «Агора» и эксперт 
комиссии президентского совета по пра-
вам человека, расследующей события в 

ИК-6, взбунтовавшейся колонии в городе 
Копейске Челябинской области.

Для подобных заявлений у Рубашно-
го есть веские основания. Он полковник 
в отставке, пять лет возглавлявший пси-
хологическую службу ГУФСИН Татар-
стана. Стаж работы тюремным психо-
логом — более 17 лет. По его словам, на 
этих исследованиях стоят подписи ру-
ководства ИК-6, подтверждающие озна-
комление с ними, их результаты также 
уходили в областной ГУФСИН.

«У той части осужденных, которая 
была недовольна режимом содержания, 
недовольство росло из года в год. В иссле-
довании, проведенном в конце 2010 — на-
чале 2011 года, напрямую был задан воп-
рос: «Поддержите ли вы акцию протеста, 
если она произойдет?» При различных 
обстоятельствах уже тогда ее готовы 
были поддержать 44% заключенных», — 
рассказывает г-н Рубашный.

(Окончание на с. 2)

Рынок необеспеченных кредитов на-
селению будет активно развиваться 
в ближайшие годы, хотя темпы его 
прироста и замедлятся, ожидают в 
Центробанке. Несмотря на заплани-
рованные ужесточения требований 
к банкам, кредитные организации 
не теряют интереса к высокомаржи-
нальным ссудам.

Как заявил на Третьем ежегодном 
НБКИ-форуме заместитель директора 
департамента финансовой стабильно-
сти ЦБ Сергей Моисеев, в ближайшие 
два года объем потребкредитования 
будет оставаться высоким, при этом он 
отметил, что в России долговая нагруз-
ка на граждан ниже, чем в западных 
странах. «Сейчас мы не видим в этом 
секторе угроз системного риска», — 
сказал он. Однако в случае сохранения 
высоких темпов роста потребкредито-
вания риски в этой сфере будут накап-
ливаться, прогнозирует г-н Моисеев.

Поэтому на следующий год ЦБ уже 
запланировал ряд мер, которые должны 
повысить устойчивость банков, занима-
ющихся кредитованием населения. Так, 
в январе вырастут ставки резервирова-
ния по необеспеченным ссудам, в июле 
увеличатся коэффициенты по расчету 
риска подобных займов в капитале.

Участники рынка считают, что бум 
выдачи займов без обеспечения может 
продлиться дольше обозначенного ре-
гулятором срока.

(Окончание на с. 10)

КАК РОССИЯНЕ ХРАНЯТ СВОИ СБЕРЕЖЕНИЯ

с. 7

Столичные власти завершают распродажу 
крупных гостиничных активов. Вчера мэ-
рия продала за 171 млн долл. четырехзвез-
дочный отель «Radisson SAS Славянская» на 
площади Европы. Год назад Москва согла-
силась уступить семье Гуцериевых люксо-
вый «Националь» у стен Кремля за 150 млн 
долл. Выложить столь крупную сумму за 
скромную «Славянскую» согласились ее 
арендаторы — владельцы расположенного 
по соседству торгового центра «Европейс-
кий» Год Нисанов и Зарах Илиев.

ФОТО: EPA

ОСАГО только для своих
Минфин готовит барьеры
для страховщиков
из Европы
c. 10

«Ресурс государственных
денег небезграничен»
Глава Корпорации развития
Северного Кавказа Антон Пак о том,
как найти в горах точки роста   c. 5

Лишение по кодексу
В Кодексе депутатской этики 
пропишут, как должен себя вести 
и одеваться народный избранник 
на думских заседаниях. с. 2

Barclays взялся 
за Африку
Британский Barclays и один 
из ведущих банков ЮАР Absa 
создадут крупнейшую розничную 
сеть на континенте. с. 4

Великий угольный путь
Китай подготовит комплексную 
инфраструктуру для добычи угля 
в Кузбассе на Караканском 
месторождении. с. 7

Умные, но бедные
В России 30% абонентов 
используют «умные» телефоны. 
В среднем по миру 
этот показатель выше 39%. с. 11
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Минфин готовит барьеры
«Ресурс государственных

Северного Кавказа Антон Пак о том,
c. 5
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Уже в ходе весенней сессии Госдума мо-
жет рассмотреть Кодекс депутатской эти-
ки, регламентирующий нормы общения 
народного избранника с избирателями, 
коллегами и СМИ. Документ подробно 
опишет, к эстетической радости многих 
парламентариев, как подобает выглядеть 
в стенах здания на Охотном Ряду. К его 
разработке депутаты намерены подклю-
чить экспертов из ведущих вузов и РАН.

Как рассказал РБК daily депутат от 
КПРФ Андрей Андреев, входящий в ко-
миссию по этике, актуальность принятия 
кодекса обусловлена тем, что во многих 
парламентах мира есть подобные внут-
ренние нормативные акты. «Некоторые 
даже ставят нам в укор, что Совет Федера-
ции такой кодекс принял, а Госдума — до 
сих пор нет. Хотя это две палаты одного 
парламента, все же это разные системы: 
Дума избирается по партийным спискам, 
здесь существуют и власть, и оппозиция. 
Поэтому важно, чтобы документ не стал 

средством сведения политических сче-
тов», — добавил коммунист.

Опасения оппозиционеров оправдан-
ны: принятие кодекса подразумевает из-
менения в регламенте Госдумы, а также 
в законе о статусе депутата. При этом, по 
словам г-на Андреева, некоторые коллеги 
высказываются за «очень жесткие пред-
ложения». «Единороссы предложили за 
неоднократное нарушение депутатской 
этики лишать мандата. Я считаю, что это 
недопустимо», — отметил он.

По мнению члена комиссии по этике от 
«ЕдРа» Раисы Карамзиной, актуальность 

кодекса преувеличена, особенно в части 
обсуждения в нем дресс-кода. «Будто в 
Думе больше заняться нечем! Очень важ-
ный момент для страны, — возмущается 
депутат. — Председатель фракции может 
собрать коллег и обратить их внимание 
на неподходящий внешний вид».

Ее коллега из комиссии по регламенту 
Надежда Герасимова, напротив, считает, 

что вопрос этики в парламенте давно на-
зрел. «Мне кажется, что каждый человек, 
который представляет регион в Думе, 
должен иметь соответствующие вид и 
поведение. Мы должны это регламенти-
ровать», — рассказала она РБК daily. По 
ее мнению, комиссия по этике не должна 
касаться процедуры лишения мандата, так 
как это уже прописано в законе.

Директор Международного инсти-
тута политической экспертизы Евгений 
Минченко негативно оценивает предло-
жение лишать мандатов. «Альтернатив-
ные способы лишения депутата мандата 

нарушают права избирате-
лей. Я считаю, что в модели, 
когда действующего депутата 
можно исключить из членов 
парламента голосованием 
большинства, есть червото-
чинка», — сказал он.

Реализация данной ини-
циативы нанесет удар по оп-
позиции, считает заместитель 

гендиректора Центра политических техно-
логий Алексей Макаркин. «Это очень 
опасно — есть вероятность субъективных 
решений. К тому же вопрос этики очень 
тонкий: один и тот же поступок в разных 
ситуациях трактуется по-разному», — по-
яснил он.

Юлия яковлева

Лишение по кодексу
Депутаты разрабатывают порядок изъятия мандата за нарушения этики

в погоне за общемировым трендом российские пар
ламентарии вернулись к обсуждению кодекса де
путатской этики. в документе пропишут, как дол
жен себя вести и одеваться народный избранник 
на думских заседаниях. оппозиционные депутаты 
опасаются, что кодекс может стать поводом для 
сведения политических счетов: от единороссов уже 
прозвучало предложение ввести такие наказания, 
как финансовые штрафы и лишение мандата.

«Если бы руководство колонии внимательно 
отнеслось к этой информации, может быть, оно 
смогло бы что-то скорректировать. Но сами по 
себе исследования носят рекомендательный 
характер, а тюремные психологи — тоже люди 
в погонах, они не всегда все могут рассказать. 
Начальство же психология не интересует, ему 
ближе силовые методы», — считает он.

Психологическую службу челябинского 
ГУФСИН возглавляет Дмитрий Хромов, кото-
рый ранее посещал правозащитную 
школу. У него высокие моральные 
человеческие качества, а его органи-
зация проводит очень правильные 
исследования, однако руководство 
ГУФСИН их никак не воспринима-
ет, утверждают правозащитники. 
«Положено по штату иметь психо-
логов — они их и терпят, но не при-
слушиваются к их мнению», — рас-
сказывает член челябинской Общественной 
наблюдательной комиссии Николай Щур.

Начальник пресс-службы челябинского 
ГУФСИН Иван Мишанин заявил РБК daily, что 
слова Щура нужно воспринимать лишь как его 
личное мнение, а в справедливости выводов 
Рубашного он сомневается. Психологи ИК-6 
встречались с главой президентского Совета 
по правам человека Михаилом Федотовым 

и ни на что ему не жаловались. Ведомственная 
же проверка ФСИН, которой из-за копейских 
событий подверглись челябинские тюремщи-
ки, нарушений в этом вопросе не выявила.

Г-н Рубашный отмечает, что г-н Федотов 
с психологами общался лишь несколько минут 
во время осмотра колонии. А у тюремщиков 
действительно были формальные основания не 
обращать внимания на эти исследования. Многие 
заключенные в своих анкетах не писали прямо, 

что недовольны режимом в колонии, а ставили 
галочку напротив пункта «затрудняюсь отве-
тить». Он уверен, что квалифицированных спе-
циалистов такие ответы тоже должны были на-
сторожить: заключенные могут бояться открыто 
высказывать недовольство в анкетах, которые 
будет смотреть тюремная администрация.

александр литой

Психология протеста

сенаторы и депутаты ре
шили ограничить выплаты 
из Фонда социального стра
хования (Фсс) по несчаст
ным случаям для спортсме
нов. Законопроект был внесен 
в Госдуму группой во главе 
с зампредседателя совета Фе
дерации Юрием воробьевым. 
в случае принятия документа 
выплаты таким спортсменам, 
как, например, игрокам Фк 
«Зенит», могут сократиться 
в десятки раз.

Авторами нового законопро-
екта выступили председатель 
комитета Совета Федерации по 
социальной политике Валерий 
Рязанский и руководитель про-
фильного комитета Госдумы 
Андрей Исаев. Их также подде-
ржали сенаторы Светлана Жу-
рова, Татьяна Заболоцкая, Юрий 
Смирнов, Ильяс Бечелов и Конс-
тантин Титов. Как объяснил РБК 
daily один из авторов законопро-
екта — Валерий Рязанский, при-
чиной для нового закона стало 
несправедливое распределение 
выплат по несчастным случа-
ям, зафиксированное по итогам 
прошлого года. В 2011 году вы-
сокооплачиваемым футболис-
там «Зенита» было выплачено 
162 млн руб. по 13 несчастным 
случаям.

Как объяснил г-н Рязанский, 
выплаты оказались такими вы-
сокими, поскольку по закону их 
сумма начисляется в размере 
100% заработка человека. «Это 
несправедливо по отношению к 
другим профессиям и бессмыс-
ленно, поэтому мы предлагаем 
ограничить размер пособия, 
высчитывая его по формуле: 
коэффициент 4, умноженный 
на максимальную ежемесяч-

ную выплату по несчастному 
случаю», — объяснил Валерий 
Рязанский. В 2013 году мак-
симальная выплата составит 
58 900 руб., а значит, вся сумма 
пособия на один месяц составит 
235 800 руб. Как объяснил сена-
тор, коэффициент 4 был взят ис-
ходя из нужд таких профессий, 
как, например, пилоты. Однако 
автор законопроекта не исключа-
ет, что в ходе чтений в Думе ко-
эффициент может измениться.

Таким образом, если бы закон 
действовал в этом году, то ФК 
«Зенит» внес бы в ФСС 12 млн 
руб., а получил бы 2,5 млн. 
Вместо этого футболисты отпра-
вили в ФСС только 6 млн руб., 
получив в 27 раз больше.

Кроме того, г-н Рязанский 
отметил, что новый закон под-
разумевает не прописанную ра-
нее дифференциацию выплат: 
они будут возможны только по 
причине несчастного случая, 
а не больничного. «Учитывая, 
сколько средств «Зенит» платит 
за своих игроков, и тот факт, что 
у высокооплачиваемого футбо-
листа есть риск потерять про-
фессию из-за серьезной травмы, 
можно предполагать, что у них 
есть и дополнительное страхо-
вание», — сказал сенатор. Он 
отметил, что размеры дополни-
тельного страхования, выплачи-
ваемые не из ФСС, могут быть 
любыми.

Шансы на принятие закона 
в Госдуме весьма высоки. По 
словам сенатора, документ уже 
сейчас поддерживают Минфин, 
Минэкономразвития, Минтранс 
и ФСС, поэтому его рассмотре-
ние в нижней палате парламента 
может пройти весьма быстро.

валерия Хамраева

Тень на бюллетень
Игрокам «Зенита» запретят болеть 
на миллионы рублей

комиссия по контролю за доходами де
путатов меняет формат работы. судя по 
результатам первого заседания под руко
водством нового главы комиссии нико
лая ковалева, теперь важнее доработать 
законодательную базу для применения 
санкций, если таковое вдруг понадобит
ся, а разбираться с накопившимися жало
бами на 30 парламентариев будут внима
тельно и не спеша.

После почти месячного перерыва думская 
комиссия, разбирающая жалобы разного 
сорта на недостоверность данных о доходе 
и имуществе парламентариев, заседала в за-
крытом режиме. Новый руководитель, экс-
директор ФСБ Николай Ковалев, пояснил, 
что в четверг не обсуждались материалы на 
конкретных депутатов, члены комиссии про-
шлись по работе в целом.

По словам г-на Ковалева, комиссия наме-
рена предложить внести через профильные 
комитеты изменения в регламент и закон 
о статусе депутата, с тем чтобы четко опреде-
лить, что подразумевать под «коммерческой 
деятельностью», а также создать условия, при 
которых «мандат депутата не должен помогать 
коммерческой деятельности народного из-
бранника, но и коммерческая деятельность не 
должна мешать его законодательной работе».

Изменится и положение о комиссии в свя-
зи с тем, что ей с принятием нового закона 
придется контролировать и соответствие 
расходов чиновников их доходам.

Будут ли все последующие заседания про-
ходить в закрытом формате, пока неизвестно, 
г-н Ковалев лишь отметил, что вопрос будет 
обсуждаться. Но встречаться члены комиссии 
намерены теперь каждую неделю, по четвер-
гам. В общем, в комиссии сейчас находятся 

материалы на 30 парламентариев, однако 
многие из них ничем не подтверждены, кроме 
сообщений в Интернете.

«В законе о статусе необходимо доработать 
раздел о досрочном прекращении полномо-
чий и более четко прописать, когда имеется 
в виду добровольное сложение полномочий, 
а когда принудительное. Сегодня имеющая-
ся трактовка точного ответа не дает», — одоб-
ряет намерения комиссии депутат от «Единой 
России» Илья Костунов. Сам он тоже числит-
ся среди тех, на кого поступили жалобы за 
несоответствие данных декларации, но пока 
приглашения на заседание не получал. «Уже 
имеется ответ из Следственного комитета 
о том, что нарушений не обнаружено, если 
нужно будет, готов ответить перед комиссией 
в любой момент», — уверяет он.

светлана макунина

Депутаты заработают по правилам
Для оценки их доходов и имущества перепишут регламент Госдумы

Клинтон заподозрила россию 
в «советизации» соседей

Подавление оппозиционных настроений в странах 
Восточной Европы и Средней Азии может привести 
к новой «советизации» этих государств. Такое мнение 
выразила госсекретарь США Хиллари Клинтон в кулуарах 
конференции по правам человека в Дублине, передает 
РБК со ссылкой на Associated Press. По ее словам, про-
цесс «советизации» может быть представлен под такими 
названиями, как Таможенный союз и Евразийский союз. 
«Нельзя допустить ошибку. Мы знаем, что является целью, 
и мы пытаемся найти эффективный способ замедлить 
или предотвратить этот процесс», — заявила она.

ФОТО: EPA

ФОТО ИТАР-ТАСС

Депутаты хотят, чтобы их коллеги одевались правильно
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МНОгИЕ зАКЛючЕННыЕ НЕ ПИСАЛИ 
ПРяМО, чТО НЕДОВОЛьНы 
РЕжИМОМ, А СТАВИЛИ гАЛОчКу 
НАПРОТИВ ПуНКТА «зАТРуДНяюСь 
ОТВЕТИТь»

«КАжДый чЕЛОВЕК, 
КОТОРый ПРЕДСТАВЛяЕТ 
РЕгИОН В ДуМЕ, ДОЛжЕН 
ИМЕТь СООТВЕТСТВующИЕ ВИД 
И ПОВЕДЕНИЕ»
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Всего план включает 12 ме
роприятий, часть из которых не
обходимо реализовать до конца 
2013 года. Впрочем, некоторые 
поручения уже выполнены. Так, к 
примеру, Минфин еще в конце но
ября обнародовал законопроект, 
направленный на совершенство
вание контроля за банковскими 
операциями и позволяющий, в 
частности, налоговым органам 
получать доступ к информации, 
составляющей банковскую тайну 
(сведения по счетам частных лиц 
и др.). Таким образом, новый план 
фактически предлагает специаль
но регулировать процедуру прове
рок кредитных организаций конт
ролерами, чего раньше не было.

Повышенное фискальное вни
мание в отношении банков и 
других кредитных организаций 
в ведомстве Антона Силуанова 
объясняют в первую очередь «не
обходимостью упорядочивания 
законодательства в данной сфере». 
«Необходимо было упорядочить 
деятельность банков следующих 
видов: по перечислению денежных 
средств в бюджет при исполнении 
поручений налогоплательщиков и 
налоговых органов, исполнению 
поручений по приостановлению 
операций по счетам в банке, сооб
щению об открытостизакрытос
ти банковских счетов и об опера

циях по счетам», — перечислили 
РБК daily в министерстве.

В ФНС называют более кон
кретную причину: необходимо 
следить за исполнением налого
вых платежей. Например, компа
ния переводит банку деньги для 
их перечисления в бюджет. Если 
банк тянет, то штрафовать за пере
числение надо именного его, а не 
компанию. Но процедура выявле
ния таких банков не была установ
лена, объясняют в службе.

Впрочем, аналитики уверены: 
если новые правила заработают, 
банковская сфера будет пережи
вать не лучшие времена. Вопер
вых, нельзя исключать случаи зло
употребления со стороны контро
леров при проведении проверок, 
особенно «ввиду неограниченного 
доступа к первичным документам, 
ко всем операциям по банковско
му счету». «Могут серьезно воз
расти расходы банков на хранение 
и представление информации для 
налогового органа, в том числе на 
дополнительный персонал. Все 
это в итоге скажется на удорожа
нии банковских услуг для конеч
ного потребителя», — считает ве
дущий юрист налоговой практики 
Sameta Юлия Кузнецова.

Причем это далеко не един
ственные «новеллы». Так, один 
из пунктов плана гласит о необхо

димости принятия норм, проти
водействующих уходу от уплаты 
налогов через офшорные схемы 
(соответствующие предложения 
должны быть доработаны до чет
вертого квартала 2013 года). Под
нимается эта проблема далеко не 
первый раз. Так, при обсуждении 
изменений в Гражданский кодекс 
(ГК) совет по кодификации при 
президенте предложил решить 
данный вопрос с помощью вве
дения нормы об обязательном 
размещении в ЕГРЮЛ информа
ции о фактическом бенефициаре 
офшорных компаний, опериру
ющих в России. Однако в итоге 
эта идея не была принята, вопрос 
завис в воздухе. «Рабочая группа 
МФЦ выступала против включе
ния в ГК нормы об обязательном 
депонировании в ЕГРЮЛ инфор
мации о бенефициарах иностран
ных компаний как раз потому, что 
данный вопрос требует гораздо 
более подробного регулирования 
специальным законом. Одобрен
ный премьерминистром план 
в качестве одного из пунктов 
предполагает именно такой под
ход», — говорит представитель 
рабочей группы по созданию 
МФЦ Денис Спирин.

Помимо прочего план предпо
лагает, что до конца года должен 
быть также разработан уточ
ненный перечень оснований для 
отказа в госрегистрации юрлиц, 
законопроект, позволяющий 
контролерам запрашивать всю 
необходимую информацию о лю
бых контрагентах. Также должны 
быть введены меры в виде приос
тановления операций по счетам 
налогоплательщикаорганизации 
в банке в случае отсутствия ор
ганизации по месту нахождения, 
указанному в ЕГРЮЛ, а вся ин
формация о налогоплательщиках 
(в виде перечня), не исполнивших 
требования по уплате налогов в 
срок, будет опубликована в сети 
Интернет, СМИ и на сайте ФНС.

Сами банки пока настроены 
более оптимистично. «Не думаю, 
что это както осложнит жизнь 
банковской сферы. Если налого
вым органам потребуется какая
то информация, то мы будем ее 
представлять. Как работали, так 
и будем работать», — говорит пре
зидент Московского кредитного 
банка Александр Николашин.

Юлия Синяева,  
яроСлав николаев

Попались
Налогоплательщиков загонят  
под фискальный колпак

Дмитрий Медведев утвердил план мероприятий, направленных 
на борьбу с налоговыми уклонистами. Документ, в частности, 
предполагает усиление контроля над операциями кредитных 
организаций, расширение доступа фискалов к банковским све-
дениям, информации о контрагентах и предлагает подумать над 
уточнением перечня оснований для отказа в стартапе. Также 
вспомнили и об идее о противодействии уходу от уплаты нало-
гов через офшоры.

Акционеры получат свое
ВАС защитил нулевую ставку на дивиденды

Комитет Госдумы по бюджету и налогам 
рекомендовал принять во втором чтении бюд
жетное правило в редакции Минфина. Фак
тически это значит, что именно в таком виде 
он будет принят депутатами. Сверхдоходы от 
продажи нефти будут направлять в Резервный 
фонд, пока он не достигнет 7% (по расчетам 
Минфина, это случится в 2017 году), после 
этого половину поступающих средств прави
тельство сможет направить на финансирова
ние инфраструктурных и других проектов.

С точкой зрения чиновников финансового 
ведомства не согласились в Минэкономраз
вития. Глава ведомства Андрей Белоусов не
однократно предлагал сократить минималь
ную планку Резервного фонда до 5% ВВП и 
запустить инфраструктурные проекты уже в 
2014 году. Ранее замминистра Андрей Клепач 
объяснял РБК daily, что такого объема средств 
будет достаточно, чтобы в случае кризиса от 
полугода до полутора лет полностью покры
вать дефицит бюджета. «В Резервном фонде 
можно накопить и 10% ВВП, но зачем? Это 
вычет из экономического роста, и избыточные 

сбережения не повысят, а понизят в долгосроч
ном плане устойчивость экономики», — кри
тиковал он позицию оппонентов из Минфина.

Ведомству Андрея Белоусова удалось най
ти сторонников среди депутатов. На комитете 
была рассмотрена и отклонена поправка вице
спикера Александра Жукова и главы комитета 
Андрея Макарова, снижающая нормативную 
величину Резервного фонда до 5%. Экономике 
России необходимы дополнительные средс
тва, пояснил позицию депутатов гн Макаров, 
однако «правительство настаивает на 7%, и в 
данном случае оно принимает на себя ответс
твенность за эту цифру». В Минэкономразви
тия вчера не смогли прокомментировать, будет 
ли ведомство и дальше отстаивать точку зре
ния о снижении планки.

«Мне понятна точка зрения и тех и дру
гих», — комментирует профессор РЭШ Кон
стантин Стырин. Качество инфраструктуры 
важно для уровня производительности, со
гласен с Минэкономразвития эксперт. Сейчас 
на инфраструктуру идет примерно 4% ВВП, то 
есть дополнительные 2% ВВП позволят увели
чить расходы бюджета почти в полтора раза. 
С другой стороны, отмечает гн Стырин, «чем 
больше подушка безопасности, тем комфорт
нее себя чувствует правительство в том случае, 
если произойдут какието непредвиденные 
вещи типа кризиса или падения цен на нефть». 
Вопрос также в том, как будут расходоваться 
эти деньги, добавляет он. «Подряды получают 
компании, которые хорошо связаны с чиновни
ками министерства, поэтому часть этих денег 
разворовывается. КПД у бюджетных расходов 
пока меньше 1», — скептичен экономист.

«Это разговоры ни о чем», — категоричен 
директор по макроэкономическим исследова
ниям ВШЭ Сергей Алексашенко. «Все прекрас
но понимают — и Минфин, и Минэкономраз
вития, — что бюджет сверстан с минимальным 
дефицитом только потому, что все расходы 
отнесены после 2015 года», — объясняет он. 
Опыт кризиса 2008 года показал, что 6% ВВП 
из Резервного фонда были израсходованы до
вольно быстро, вспоминает экономист. «При 
нынешнем состоянии бюджета эти рассужде
ния бессмысленны. И 5% не хватит, и 7%», — 
прогнозирует гн Алексашенко.

анна резникова

7% на черный день
Минфин выиграл у Минэкономразвития  
спор о бюджетном правиле
Минфину удалось убедить депутатов не использовать 
раньше времени правительственную заначку. вчера 
бюджетный комитет Госдумы рекомендовал принять 
во втором чтении законопроект, устанавливающий 
планку резервного фонда на уровне 7% ввП. С пози-
цией Минэкономразвития, предлагавшего накопить 
подушку безопасности до 5% ввП и отдать 2% ввП 
сверхдоходов на строительство инфраструктуры, де-
путаты согласились, но принять ее не смогли.

ФОТО ИТАР-ТАСС

Дмитрий Медведев и глава ФНС Михаил Мишустин придумали,  
как загнать налоговых уклонистов под колпак

В конце ноября Высший арбитраж признал 
несоответствующим Налоговому кодексу (НК) 
апрельское письмо Минфина (№030310/34), 
в котором чиновники прописали, что дивиден
ды за счет нераспределенной прибыли про
шлых лет должны облагаться 20процентным 
налогом на прибыль. В качестве обоснования 
Минфин привел п. 3 ст. 284 НК. Статья начала 
действовать с января 2011 года и установила 
для ключевых акционеров нулевую ставку на
лога на дивиденды. При этом статья 
распространялась и на дивиденды, 
начисленные по результатам де
ятельности за 2010 год и последу
ющие периоды.

Чистая прибыль и нераспреде
ленная прибыль отличаются пе
риодом формирования, поясняет 
старший партнер «Пепеляев Групп» Рустем 
Ахметшин. По его словам, законодатель не 
уточнил, имеет ли значение период, за кото
рый образовалась чистая прибыль, которая 
впоследствии была распределена в виде ди
видендов. Изза отсутствия конкретики в НК 
еще до издания Минфином отмененного в 
суде письма компании опасались применять 
нулевую ставку к нераспределенной прибыли, 
говорит старший менеджер BDO Николай Си
моянов. Соответственно, акционеры не могли 
получить свои дивиденды.

Юристы отмечают, что компаний, столк
нувшихся с проблемой налоговых претензий 
на основании этого письма Минфина, много. 
«К нам обращались те компании, у которых 
накопилась нераспределенная прибыль за 
2008 или 2009 год. В целом существует немало 

компаний, которые это письмо затрагивало, 
поскольку для создания или сохранения ре
зерва оборотных средств в кризис налогопла
тельщики воздерживались от распределения 
прибыли между акционерами», — рассказыва
ет гн Ахметшин. Но ООО также могли быть 
затронуты позицией Минфина, добавляет ру
ководитель отдела налоговой практики юри
дической фирмы Sameta Роман Денисов.

Инициатором судебного разбирательства 
по этому вопросу в итоге стало ОАО «Сибир
ская энергетическая компания». Организация 
попросила суд проверить законность трактов
ки НК, которую дали в Минфине. «По своей 
экономической природе чистая прибыль и 
нераспределенная прибыль тождественны, 
что исключает различный режим налогооб
ложения в зависимости от отчетного периода, 
за который обществом принимается решение 

о направлении части прибыли на выплату ди
видендов», — решила тройка судей ВАС, таким 
образом уточнив, что НК не содержит запрета 
применять нулевую ставку при выплате ди
видендов за счет нераспределенной прибыли 
прошлых лет. В Минфине РБК daily пояснили, 
что министерство «признает необходимость 
внесения изменений в НК в целях урегулирова
ния ситуации с налогообложением дивидендов, 
выплачиваемых за счет нераспределенной при
были, полученной за периоды до 2010 года».

Своим решением суд устранил существо
вавшие между налоговыми органами и компа
ниями противоречия, что внесло свой вклад в 
поддержку прав акционеров в периоды эконо
мической рецессии, замечает гн Денисов.

яроСлав николаев

высший арбитражный суд (ваС) поправил Минфин в 
вопросе налогообложения дивидендов. в министерс-
тве посчитали, что доход акционеров, полученный 
за счет нераспределенной прибыли прошлых лет, 
дивидендом не является и должен облагаться 20% на-
лога на прибыль. однако высший арбитраж признал 
письмо Минфина с изложением подобной позиции 
недействительным.

В МИНФИНе пОяСНИлИ,  
чтО прИзНАют НеОбхОДИМОСть 
ВНеСеНИя ИзМеНеНИй В НК
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Британский Barclays объеди-
няет свои розничные опера-
ции в девяти африканских 
странах с одним из ведущих 
банков ЮАР — Absa — в сдел-
ке на 2,1 млрд долл. Два бан-
ка создадут крупнейшую сеть 
розничных отделений в одном 
из наиболее динамично расту-
щих регионов мира, где бан-
ковских счетов пока нет у 80% 
взрослого населения. Анали-
тики, правда, не исключают, 
что в будущем Barclays может 
продать африканский бизнес.

Два банка объявили об объ-
единении своих африканских 
активов в четверг, хотя предпо-
сылки для этого были уже давно. 
Еще в 2005 году Barclays запла-
тил около 4,5 млрд долл. за кон-
трольный пакет Absa — одного 
из четырех крупнейших банков 
ЮАР. А с прошлого года два бан-
ка начали более тесно интегри-
ровать свои операции в регионе. 
Однако их окончательное объ-
единение — это первый страте-
гический шаг британского банка 
под руководством Этони Джен-
кинса, который этим летом сме-
нил ушедшего в отставку Боба 
Даймонда. До этого Дженкинс 
отвечал за розничные операции 
Barclays.

В рамках объявленной сдел-
ки Absa приобретет операции 
Barclays в десяти африканских 
странах (помимо ЮАР, в Ботсва-
не, Гане, Кении, Танзании, Уган-

де, Мозамбике и Замбии, а также 
на Сейшельских островах и Мав-
рикии). В обмен Barclays увели-
чит свою долю в Absa с 55,5 до 
62,3%. В результате сделки поя-

вится крупнейшая на континен-
те розничная банковская сеть 
из 1,3 тыс. отделений, 14,4 млн 
клиентов и 43 тыс. сотрудников. 
Объединенный бизнес будет на-

зван Barclays Africa Group, хотя 
в ЮАР он продолжит работать 
под брендом Absa.

Компании рассчитывают, что 
сделка будет закрыта в первой по-
ловине 2013 года после одобрения 
акционерами Absa и регулирую-
щими органами. При этом банки 
не раскрывают, какой финансо-
вый эффект принесет окончатель-
ная интеграция операций и ка-
кова будет ожидаемая прибыль 
объединенного бизнеса. Однако 
в прошлом году Африка принесла 
британскому банку 1,3 млрд фун-
тов стерлингов (2,1 млрд долл.), 
или 21% всей доналоговой при-
были, став вторым по значимости 
для Barclays зарубежным рынком 
после США. Absa в 2011 году уве-
личила свою прибыль на 19%, 
до 1,3 млрд долл.

Африканский рынок сейчас 
является привлекательным для 
финансовых компаний. Афри-
ка к югу от Сахары — один из 
наиболее динамично развива-
ющихся регионов мира: в этом 
году его экономика может вы-
расти на 5%, в 2013-м — уско-
риться до 5,7%. При этом только 
у 20% взрослых африканцев есть 
банковские счета, свидетель-
ствуют данные Африканского 
банка развития. Свои операции 
на континенте сейчас расши-

ряют не только местные кон-
куренты Absa — Standard Bank 
и FirstRand, но и международ-
ные игроки: JP Morgan в марте 
этого года открыл офис в Ниге-
рии и в ближайшее время наме-
рен выйти на рынок Кении.

Эксперты полагают, что ин-
теграция операций даст Barclays 
и Absa конкурентное преиму-
щество. «Сейчас все хотят ра-
ботать в Африке, и Absa полу-
чит великолепный портфель 
активов на растущих рынках. 
У них будет преимущество пе-
ред другими банками при об-
служивании компаний из ЮАР, 
расширяющих бизнес на конти-
ненте», — цитирует Bloomberg 
аналитика Sanlam Investment 
Management в Кейптауне Пат-
риса Рассу. Впрочем, некоторые 
эксперты полагают, что Barclays 
консолидирует свои африкан-
ские операции для их после-
дующей перепродажи. «Дефи-
цита интереса к этому бизнесу 
от потенциальных покупателей 
не будет», — отметил в своем 
отчете аналитик Shore Capital 
Гари Гринвуд. Впрочем, глава 
Barclays Энтони Дженкинс уве-
ряет, что продавать африканс-
кий бизнес он не намерен.

АнДРей Котов

Barclays взялся за Африку
Компания создает крупнейшую розничную банковскую сеть на континенте

«Намерение Греции выкупить гос-
облигации является реструктуризацией 
проблемного долга. Согласно нашим кри-
териям, предложение приобрести бумаги 
у инвесторов считается дефолтом, так как 
они получат меньше прибыли с бумаг, чем 
ожидалось по первоначальным условиям 
их приобретения», — отметило S&P.

Из-за того что Афины хронически не 
справляются со взятыми на себя обяза-
тельствами по сокращению госдолга, 

тройке международных кредиторов 
пришлось пересмотреть программу по-
мощи Греции. На прошлой неделе Евро-
комиссия, ЕЦБ и МВФ предварительно 
одобрили выделение Афинам очеред-
ного транша кредита на 43,7 млрд евро, 
договорившись сократить госдолг стра-
ны до 124% ВВП к 2020 году. Чтобы по-
лучить финансовую помощь, Греция 
запустила выкуп своих облигаций на 
10 млрд долл. Владель-
цам ценных бумаг пред-
ложили продать их по 
30,2—38,1% или по 32,2—
40,1% от их реальной 
стоимости в зависимос-
ти от срока их обраще-
ния (2023—2042 годы). 
Для инвесторов, кото-
рые хотят избавиться от 
бондов Греции, предложение, по словам 
партнера хедж-фонда Swiss Investment 
Managers Атанасиоса Ладопулоса, яв-
ляется счастливым билетом на выход 
(на открытом рынке облигации Греции 
оцениваются в 25,15—34,41% от их сто-
имости). Buy-back продлится до 7 дека-
бря, и после этого S&P повысит рейтинг 
обратно.

Для Афин это уже вторая реструкту-
ризация долга за год. В феврале Греция 
вынудила инвесторов согласиться на по-

тери в ходе обмена облигаций: держатели 
бондов получили новые финансовые инс-
трументы номинальной стоимостью чуть 
более 45% от их инвестиций. S&P тогда 
также на время понизило рейтинг страны 
до уровня SD.

В 2010 году «тройка» согласовала по-
мощь Греции на 110 млрд евро, а в этом 
решила выделить еще 130 млрд евро. 
Помимо двух пакетов помощи Афинам 

разрешили списать три четверти долга 
частным инвесторам. Тем не менее даже 
этих мер может оказаться недостаточ-
но, чтобы довести к 2020 году уровень 
госдолга страны до требуемого уровня. 
Экономическая депрессия в Греции про-
должается уже шестой год. В этом году 
экономика, по официальному прогно-
зу, сократится на 6,5%, а в 2013 году — 
еще на 4,5%.

Юлия КАлАчихинА

Дежурный дефолт
S&P вновь понизило рейтинг Греции
Греция второй раз в этом году оказалась в си-
туации «выборочного» дефолта. Агентство 
Standard & Poor’s (S&P) понизило суверенный 
рейтинг страны с «мусорного» уровня ССС до SD. 
Причиной снижения стала запущенная в поне-
дельник Афинами программа выкупа греческих 
гособлигаций. в случае успешной реструктуриза-
ции долга оценку страны повысят.

ПРИчИНОй сНИжеНИЯ РейтИНгА 
стАлА зАПущеННАЯ АфИНАМИ 
ПРОгРАММА ПО ВыКуПу 
гРечесКИх гОсудАРстВеННых 
ОблИгАцИй

Швейцария на этой неделе 
подписала с США соглашение 
о распространении на ее банки 
действия американского зако-
на о налогах FATCA (Foreign 
Account Tax Compliance Act). 
отныне швейцарские инс-
титуты будут предоставлять 
налоговым органам США все 
интересующие тех сведения 
о своих американских клиен-
тах. в то же время введение 
в действие аналогичного со-
глашения между Швейцарией 
и ФРГ застопорилось.

С помощью FATCA американ-
ские власти намерены разыски-
вать уклоняющихся от взносов 
в госказну граждан по всему миру. 
При этом США ставят странам 
и банкам жесткие условия: за от-
каз последуют штрафные санк-
ции в виде паушального налога в 
размере 30% на все доходы на тер-
ритории США.

Власти Германии и Швейцарии 
ранее также согласовали анало-
гичный документ, но его приня-
тие в ФРГ застопорилось. «Нам 
необходима полная прозрачность 
информации по вкладам немец-
ких граждан на счетах в банках 
Швейцарии для того, чтобы пере-
крыть все пути увода денег от на-
логообложения», — потребовал 
министр финансов правительс-
тва федеральной земли Северный 
Рейн — Вестфалия социал-демок-
рат Норберт Вальтер-Борьянс. 
Этот политик является главным 
организатором сопротивления 
верхней палаты немецкого парла-
мента принятию в нем налогового 
договора ФРГ — Швейцария в ны-
нешней редакции. По его мнению, 
шансов на то, чтобы пройти со-
гласительную комиссию, дого-
вор этот не имеет. Дело в том, что 
Швейцария согласна лишь на то, 
чтобы анонимно отчислять Гер-
мании определенный процент 
с доходов по вкладам ее граждан 
(от 21 до 41% за минувшие десять 
лет, а с 2013 года — по действую-
щим в ФРГ ставкам налогообло-
жения). Ну а клиентские данные 
предоставлять ей лишь «в отде-
льных случаях». На дальнейшие 
уступки, как с США, Швейцария 
идти отказывается.

«Германия не имеет аналогич-
ного с США законодательства, 
так что и применить его по от-
ношению к Германии мы воз-
можности не имеем», — заявил 
представитель государствен-
ного секретариата Швейцарии 
по международным финансовым 
вопросам Марио Туор. При этом 
он пояснил, что никакого авто-
матизма в предоставлении бан-
ками клиентских данных FATCA 
не предполагает. «Те клиенты, 
которые не согласны с этим, мо-
гут обратиться в суд», — подчер-
кнул чиновник. Правда, для на-
логовиков США это не проблема: 
они теперь всегда имеют возмож-
ность запросить у швейцарских 
банков перечень американских 
вкладчиков, которые отказались 
разрешить передавать их данные, 
и начать их проверку, отмечают 
аналитики.

«США способны оказывать 
на Швейцарию гораздо более 
сильное давление, чем Герма-
ния. Швейцарские банки боят-
ся, что могут лишиться в США 
лицензии», — пояснил РБК daily 
президент Баварского финансо-
вого центра в Мюнхене профес-
сор Вольфганг Герке. Под угро-
зой судебного расследования 
в США по оказанию содействия 
американским гражданам в на-
логовом мошенничестве нахо-
дятся сразу 11 швейцарских 
институтов. Особенно опаса-
ется санкций UBS, у которого 
имеется очень обширный биз-
нес в Америке.

По мнению профессора Гер-
ке, шансов прийти к единому 
мнению по уже согласованному 
правительствами ФРГ и Швейца-
рии тексту налогового договора 
у парламентской согласительной 
комиссии действительно нет, так 
как с учетом предстоящих в этом 
году в ФРГ выборов готовность 
идти на компромисс с правящей 
коалицией у оппозиционных 
партий (социал-демократы и «зе-
леные») отсутствует.

АлеКСАнДР ПолоцКий

Тайна не для всех

Французские пивовары по-
лучили неприятный рождес-
твенский подарок от властей: 
на этой неделе правительство 
приняло законопроект о по-
вышении налога на хмельной 
напиток сразу на 160%. Эта 
инициатива входит в план 
президента Франсуа олланда 
по экономии 24,5 млрд евро. 
При этом основным француз-
ским производителям алко-
голя — виноделам — удалось 
избежать увеличения налого-
вого бремени.

Повышение налогов на пи-
воваров в новом году принесет 
в казну около полумиллиарда 
евро. Таким образом, совокупная 
налоговая нагрузка на сектор вы-
растет до 800 млн евро, оставив 
небольших производителей пен-
ного напитка почти без средств 
к существованию. Особое недо-
вольство представителей секто-
ра, безуспешно борющихся с пос-
тепенным падением потребления 
пива, вызывает тот факт, что их 
коллег из смежного винодельче-
ского сектора повышение нало-
гов обошло стороной.

На данный момент француз-
ские виноделы ежегодно выпла-
чивают в бюджет лишь 120 млн 
евро налоговых отчислений. 
И это при том, что в секторе за-
нято сразу 250 тыс. человек про-
тив всего 75 тыс. в пивоварении. 
Аналогичная ситуация наблюда-
ется и с потреблением напитков: 
на вино во Франции приходится 
59% всего выпиваемого алкого-
ля, на пиво — лишь 16%. В абсо-
лютном выражении объемы про-

изводства вина также превышают 
пивные примерно в три раза.

Согласно прогнозам фран-
цузской Ассоциации пивоваров, 
новый налог приведет как мини-
мум к 20-процентному увеличе-
нию цен и может стать причиной 
головной боли не только самих 
пивоваров, но и местных баров и 
кафе. «Учитывая, что стоимость 
маленькой бутылки пива может 
вырасти на 25—40%, такой уро-
вень цен приведет к усилению 
действующего тренда, когда 
люди перестают ходить в кафе 
и переключаются на домашнее 
потребление. С 2007 года из-за 
этого закрылось уже 12 тыс. за-

ведений», — заявил генеральный 
секретарь Федерации пивоваров 
Европы Пьер-Оливьер Бергерон. 
Кстати, пивные лоббистские 
группы уже обещают оспорить 
повышение налогов в суде.

Стоит отметить, что обеспо-
коенность ростом налоговых 
ставок выразили даже в соседней 
Бельгии, активно экспортирую-
щей пиво во Францию. «Для нас 
это очень важный вопрос, пос-
кольку на Францию приходится 
около 32% бельгийского экс-
порта пива», — заявил премьер-
министр Бельгии Элио ди Рупо. 
Он напомнил, что Брюссель по-
высил налог на вино, ввозимое 

в основном из Франции, лишь 
на 12%. Теперь в Бельгии рас-
сматривают возможность пода-
чи жалобы в Еврокомиссию или 
даже иска в Европейский суд. По-
добный протест Брюсселя может 
дать вполне реальные результаты 
и существенно сократить новые 
налоги. Последний раз такая си-
туация произошла в конце 80-х 
годов, когда европейская Фемида 
запретила британцам поднимать 
налог на вино, приравняв такой 
шаг к протекционистским ме-
рам, выгораживающим местных 
пивоваров.

евГений БАСмАнов

Хмельное подорожание
Франция закроет бюджетные дыры за счет пивоваров

В сотрудничестве с

ФОТО: BLOOMBERG 

Налог на продукцию французских пивоваров в будущем году вырастет на 160%

ФОТО: BLOOMBERG 

Barclays хочет залезть в кошелек к двум третям населения Африки
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в ПОРТФЕЛЕ ДЕЛО
— Миссия КРСК — привлечение 
на Северный Кавказ частных и 
банковских инвестиций. По идее 
корпорация должна сама войти 
в 30—40 проектов. Как идет 
процесс?
— Большая часть из той тысячи за-

явок, что пришли в КРСК, отсеклась еще 
на первом этапе. Проекты либо не соот-
ветствовали нашим критериям (стои-
мость не менее 500 млн руб., из которых 
30% — собственные средства инициато-
ра, срок окупаемости не более семи лет, 
прогнозная доходность не менее 12%), 
либо вообще не относились к тому, чем 
корпорация занимается. Из 100—120 
оставшихся проектов до совета директо-
ров дошло около двадцати. Двенадцать 
одобрены, по шести уже открыто фи-
нансирование, по шести другим рассчи-
тываем открыть до конца года. В декабре 
будет совет директоров — мы выносим 
на рассмотрение ВЭБа еще пять-шесть 
проектов. Если все сложится, у нас будет 
серьезный портфель из 16—18 проек-
тов.

— Из тех проектов, что фор-
мально соответствуют за-
явленным критериям, как вы 
решаете: этот будем финанси-
ровать, этот — нет?
— У нас, конечно, мощный акционер 

(ВЭБ), но ресурс государственных денег 
небезграничен. Мы стараемся придать 
нашему портфелю некую системность, 
понимание того, как каждый проект будет 
встраиваться в общую логику инвестиро-
вания корпорации. Мы за кластерный эф-
фект, создающий бизнес-среду, дающий 
развиваться — без участия государствен-
ных денег — малому и среднему бизнесу. 
К примеру, мы вошли в строительство 
многофункционального комплекса в 
Минеральных Водах — это будут круп-
нейшие выставочные площади в СКФО 
(общий объем инвестиций — 4,56 млрд 
руб., участие КРСК — 3 млрд руб. — РБК 
daily).

— Их можно назвать и круп-
нейшими, и самыми маленьки-
ми — по сути, они единственные 
на Кавказе. Но нужен ли там вы-
ставочный центр, если таковой 
есть в Краснодаре, пусть фор-
мально в СКФО он и не входит, но 
расположен по соседству?
— Этот МВЦ должен стать центром 

притяжения в регионе, где сейчас ни 
одно событие государственного уров-
ня провести невозможно. Выставоч-
ные площади на Кавказе на самом деле 
есть — в Махачкале (Дагестан), на Став-
рополье— Кисловодск, Пятигорск… А вот 
центра нет. Для хорошей федеральной 
или международной выставки нужна 
инфраструктура вокруг: техпомещения, 
кафе, вестибюли, переговорные комна-
ты, парковки, гостиницы. Если посмот-
реть на наш МВЦ в Минводах, это же не 
гигантский проект — один павильон в 
«Крокус Экспо» в Москве больше. По-
нятно, что огромный центр в Минводах 
был бы бессмысленен. Но для региона 
крайне важно иметь такую площадку на 
своей территории. Речь идет не только 
о выставках. Комплекс потому и назы-
вается многофункциональным, что там 
запланирован зал-трансформер. Убирая 
или выставляя перегородки, там можно 
проводить мероприятия любого типа и 
уровня: концерты, выставки, форумы, 
спортивные соревнования. Там также 
будет конгрессный зал на 3 тыс. человек. 
МВЦ будет хоть и небольшим, но по тех-
ническому оснащению одним из самых 
продвинутых в России.

— Подразумевается, что это 
даст толчок деловому туризму 
в Минводах?
— Да. В сезон местные санатории за-

гружены на 100%, потом простаивают. 

А так приедут люди на конференцию, 
останутся на выходные, сходят в горы, 
расскажут друзьям. Из Москвы и Пе-
тербурга до Минвод всего два-три часа 
на самолете. Цены на размещение низ-
кие, виды красивые. Рассчитываем на 
большое количество корпоративных 
мероприятий. Да и на внутренний ту-
ризм. В округе около 10 млн жителей, 
все они мобильные: сесть на машину и 
три-четыре часа из Грозного в Минводы 
проехать ни для кого не проблема.

— На Юге, в том числе на Кавказе, 
все упирается в сервис.
— С этим есть определенные про-

блемы, это риск-фактор. Под каждый 
проект решаем, кто будет обслуживать 
туристов и лечить. Но в Минводах эта 
проблема стоит не так остро — все на-
работано с советских времен: ежегодно 
более 700 тыс. человек приезжают.

— По корпоративным путевкам 
— дешево и сердито.
— Мы тоже так считали, пока не соб-

рали статистику. Тех, кто ничего не пла-
тит, меньше 20%. Все остальные, даже 
если едут в ведомственные санатории, 
все равно что-то платят. Конечно, есть 
достаточно бюджетные места, в которых 
сервис, может быть, хромает. На этот слу-
чай мы планируем запустить программу с 
местными учебными заведениями.

ГОРЫ ЗОвУТ
— В списке ваших проектов есть 
два чеченских: горнолыжный ку-
рорт «Ведучи» и строительный 
технопарк «Казбек». С последним 
республиканские власти не один 
год ездили по форумам, но так 
и не смогли найти соинвестора. 
Что убедило КРСК войти в про-
ект с 500 млн руб. (общая стои-
мость — 4,94 млрд)?
— Инициатор проекта — чеченская 

компания (ООО «ПКФ «Казбек»), одна 
из крупнейших в регионе. Нет, она не 
квазигосударственная, она частная. 
Наша доля в проекте небольшая, всего 
10%. Когда начали смотреть, поняли, 
что существенная часть работы уже 
сделана: и земельные участки получе-
ны, и карьеры разработаны, и одобрен 
кредит для проекта. Там в принципе 
оставалось немного проинвестировать 
в создание самого производства.

— А есть ли некие 
гарантии безопас-
ности чеченских 
инвестиций?
— Формально юри-

дических гарантий 
нам никто дать не мо-
жет. Но поскольку наш 
партнер — компания, 
которая очень давно 
работает в республи-
ке, мы особых опа-
сений не испытываем. В Чеченской 
Республике риски несколько преуве-
личены — там все спокойнее, нежели 
принято считать.

— В Чеченской Республике все 
очень сильно зависит от того, 
как на проект смотрит его глава 
Рамзан Кадыров. Логика рынка 
не всегда работает.
— Компания давно работает в рес-

публике, участвует в том числе и в гос-
заказе. Понятно, что отношения с главой 
республики там самые дружественные. 
Нас больше волновали экономичес-
кие риски — вопрос сбыта. Основное 
производство — газобетонные плиты, 
которые широко используются в стро-
ительстве жилья эконом-класса. В Рос-
сии они выпускаются, но не секрет, что 
транспортировка — существенная часть 
затрат. Мы рассчитываем, что рынком 
сбыта станет весь СКФО. Как источник 
дешевого стройматериала этот проект 
улучшит экономику всех строительных 
проектов.

НЕ НИЖЕ 12%
— Проекты с какой доходностью 
интересны корпорации?
— Ориентируемся на среднюю доход-

ность нашего портфеля в 12% годовых. 
Коммерческие банки финансируют про-
екты в регионах по ставкам 9—10% годо-
вых, но риски акционеров всегда выше, 
чем риски держателей долга. Мы всегда 
входим акциями — под каждый конкрет-
ный проект создается новое предприятие. 
К тому же не все проекты складываются, 
как изначально планировалось. Поэтому 
мы стараемся заложить ставку доход-
ности выше. Есть проекты, в которых 
предполагаемая ставка доходности выше 
20%. Например, в агросекторе — иници-
ированный на Ставрополье «ВТБ Капи-
тал» проект, пока самый дорогой в нашем 
портфеле (8 млрд руб. — РБК daily). В его 
рамках будет организовано выращивание 
кукурузы, сои и картофеля на орошении, 
а также пшеницы, строительство храни-
лищ.

— Модель корпорации предпо-
лагает, что со временем, когда 
проекты станут рентабельными, 
КРСК будет из них выходить, а 
за счет прибыли финансировать 
новые. Какой из проектов станет 
первым приносить прибыль?
— Горный курорт «Архыз» в Карача-

ево-Черкесии. Мы совместно с группой 
«Синара» строим там первую очередь 3- и 
4-звездочных гостиниц (общая стоимость 
проекта — 5,94 млрд руб., средства КРСК 
— 94 млн). В этом году мы их запускаем, 
они начнут работать в феврале—марте. 
Срок окупаемости этого проекта — во-
семь лет, но мы планируем выйти раньше 
— через два-три года. Преимущественное 
право выкупа нашей доли имеет партнер, 
но если на рынке предложат большую 
цену, мы продадим с максимальной до-
ходностью.

Предполагается, что через какое-то 
время мы будем независимы от допол-
нительного финансирования ВЭБа, а 
вкладываться в новые проекты сможем 
за счет выхода из предыдущих. Корпора-
ция создана в конце 2010-го, мы начали 
инвестировать в конце 2011-го. Инвес-
тиционный цикл — два-три года, после 
этого проекты начинают операционно 
работать, и еще через год-два можно на-
чинать процесс их продажи.

— Как разбиваются доли, если 
КРСК входит не в новый, а в уже 
действующий проект?
— Мы всегда входим в акционерный 

капитал. Так или иначе, формируем но-
вую компанию под конкретный проект. 
И входим туда деньгами. В большинстве 
случаев получаем от 15 до 50% акций. 
Если соинвестор вносит неденежные ак-
тивы — землю, проектную документа-
цию, встает вопрос оценки. Делаем свой 
анализ и заказываем у независимого 
оценщика из списка компаний, рекомен-
дованных ВЭБом.

— Уставный капитал КРСК сей-
час 3,6 млрд руб., но проектов 
скопилось уже на большую сумму. 
Будете проводить допэмиссию?
— Да, мы готовимся. Корпорация 

создавалась с уставным капиталом в 
500 млн руб., мы прошли через одну 
допэмиссию в 3,1 млрд руб. На данный 
момент 3,6 млрд уже недостаточно. До-
пэмиссия должна пройти в следующем 
году, пока я не готов назвать сумму — все 

зависит от ВЭБа. Надеюсь, цифры будут 
сопоставимы с первой допэмиссией.

— Есть некая планка по средс-
твам, которые ваша корпорация 
должна проинвестировать  
в проекты?
— За три-четыре года мы должны 

проинвестировать порядка 15 млрд руб. 
Но не все, что мы будем инвестировать, 
будут деньги ВЭБа. На более поздних эта-
пах мы должны привлекать деньги част-
ных инвесторов. Сейчас у нас по планам 
проектов примерно на 10 млрд. Понятно, 
что они растянуты во времени и деньги не 
нужны прямо завтра.

— По планам, вы должны войти в 
30—40 проектов. Цифры сохраня-
ются?
— Думаю, порядок цифр остается — 

это будет около 30 проектов. Первую до-
пэмиссию выкупал исключительно ВЭБ. 
Чтобы заинтересовать частников, надо 
что-то построить, — инвесторы хотят ви-
деть конкретные успешно реализованные 
проекты. В эту допэмиссию мы вряд ли 
привлечем их деньги. А вот в следующую, 
через год-полтора, вполне вероятно.

«ПРИюТ ОДИННаДцаТИ»
— В числе проектов корпорации 
— Кавказский горный клуб, ини-
циатором и единственным ин-
вестором которого стала КРСК 
(стоимость 210 млн руб.). Мис-
сия — развитие экстремального 
туризма на Северном Кавказе. 
Звучит многозначительно. Вы 
будете привозить уставших от 
комфорта москвичей и выпус-
кать их в горы?
— По сути, да. Но почему только моск-

вичей? Идея родилась года полтора назад, 
когда мы совместно с полпредом прези-
дента в СКФО Александ-
ром Хлопониным ездили 
по Кавказу. Мы видели 
совершенно потрясающей 
красоты природу. Есть ка-
тегории туристов, готовых 
ехать на Кавказ уже сейчас, 
— им не так критично, что-
бы там были пятизвездоч-
ные отели, шопинг-моллы, 
рестораны. Им нужны ди-
кая природа и чистый воз-
дух. Бюджет их путешест-
вий может быть разным. Для этого нужны 
лишь единый интернет-портал, дающий 
представление о том, куда можно пойти (в 
советские времена существовали маршру-
ты), проводники, которые смогут поднять 
на Эльбрус или Казбек, оборудование и 
приюты. Желательно максимально уп-
ростить способы оплаты, чтобы не было 
необходимости тащить с собой пачку 
наличности. В рамках проекта есть идея 
купить автобусы, которые будут возить 
туристов по популярным маршрутам.

— Вы уже строите приют?
— Да, по пути на Эльбрус, рядом с 

легендарным «Приютом одиннадцати», 
который, к сожалению, сгорел. Решили 
начать с наиболее популярного направ-
ления среди россиян и иностранцев. 
Потом планируем такие же приюты 
построить на пути к другим вершинам, 
в частности к Казбеку. Это высокогор-
ная гостиница для акклиматизации. 
Как правило, при всех восхождениях 
необходимо на промежуточном уровне 
остановиться и прожить два-три дня. 
Гостиница сделана по современным ев-
ропейским технологиям, аналогичная 
стоит на Монблане. Мы сотрудничаем с 
самым известным производителем таких 
отелей в Италии. Гостиница заказана, в 
мае—июне смонтируем. Огромный плюс 
в том, что не требуется большого пери-
ода времени: приют приходит в контей-
нере, мы его в течение месяца собираем. 
И экологически он очень чистый. Все 
отходы вывозятся, перерабатываются, 
электричество или с ветряка, или через 
солнечную батарею. Это станция, кото-
рая сама себя обеспечивает.

— У вас есть уверенность в том, 
что отель будет загружен?
— Да, по той цене, которую мы за-

кладываем в модель (порядка 100 долл. 
за место), отель будет загружен. Сей-
час, по сути, люди то же самое тратят, 
но гостиницы не всегда качественные 
и не на нужной высоте («Приют один-
надцати» располагался на высоте 4130 
м над уровнем моря. — РБК daily). Им 
же не две-три недели там жить, а два-
три дня. Отель появится в мае—июне, 
интернет-портал запустим в январе—
феврале.

— Вы рассчитываете и на инос-
транцев?
— Из тех, кто ежегодно восходит на 

тот же Эльбрус, 20—30% — иностранцы. 
Мы, естественно, рассчитываем, что они 
станут нашими клиентами. Иностран-
цы — одна из основных точек роста на-
шего бизнеса. Им сложнее всего ориен-
тироваться без этого информационного 
ресурса, возможности оплаты карточкой, 
понимания, что их встретят, проводят, 
посадят в правильный автобус. Без зна-
ния русского языка почти невозможно 
перемещаться в этой среде.

— В списке помимо горного клуба 
только один проект, где КРСК — 
единственный акционер (МВЦ 
в Минводах). Планируете ли еще 
справляться в одиночку?
— Это скорее исключение из нашей 

инвестиционной политики, чем правило. 
Максимум еще один такой проект сде-
лаем. Остальные — с участием частного 
соинвестора. Из МФЦ мы выйдем, ког-
да не будет риска, что он не заполнится 
арендаторами и не будет генерировать 
денежный поток. Для этого большую 
работу надо сделать: создать набор вы-
ставочных и культурных мероприятий, 
которые будут проходить на постоянной 
основе. Центр будет сдан в 2014 году. 
С 2016 года начнем его продавать.

Два МИЛЛИОНа РОЗ  
И МИЛЛИОН ПаР ОБУвИ

— Вы говорили, что в разработке 
КРСК еще пять-шесть проектов, 
которые планируется вынести на 
совет директоров в декабре. Ка-
кие самые интересные?
— Мы планируем одобрить проект по 

возрождению Тырныаузского вольфра-
мового месторождения (Кабардино-Бал-
кария), крупнейшего в России. Несколько 
лет власти КБР пытались привлечь туда 
инвестора — компания, которая ранее 
добывала, обанкротилась. Мы нашли 
профильного американского инвестора — 
Almonty, который владеет аналогичными 
месторождениями в Европе и Канаде. 
Очень сильная управленческая команда. 
При том что американцы не смогут полу-
чить там контрольный пакет, месторож-
дение стратегически важно для России. 
У них будет 49%, остальное — у нашей 
корпорации и Кабардино-Балкарии, ко-
торая войдет в проект имуществом.

— Куда еще готовы прийти инос-
транные инвесторы?
— Мы прорабатываем еще один инте-

ресный проект по выращиванию цветов, 
совместный с крупнейшим итальянским 
производителем роз F.LLI Ciccolella Spa, 
который уже сейчас известен на российс-
ком рынке. Сейчас цветы выращиваются 
в Италии и Нидерландах и завозятся к 
нам. Итальянцы готовы с нашим участи-
ем выращивать розы здесь (до 2 млн роз 
в год). С большой долей вероятности это 
будет Ставропольский край. Возможно, 
Кабардино-Балкария или Карачаево-
Черкесия — мы сейчас ведем поиск пло-
щадки. С точки зрения экономики проект 
готов, осталось привязать к конкретному 
земельному участку. Надеюсь, в следую-
щем году начнем реализовывать. Общий 
объем инвестиций около 9—10 млрд руб. 
На первом этапе потребуется 3—4 млрд. 
У итальянцев будет доля в 60—65%, у 
КРСК, соответственно, 30—35%. Там 
еще будет банк-кредитор, но кредитная 
нагрузка предполагается небольшой (не 
более 50—60% проекта). Скорее всего 
часть денег дадут российские госбанки, 
часть — итальянские. Под поставки ита-
льянского оборудования всегда можно 
получить кредит в итальянских банках 
по выгодным ставкам.

Еще один крупный проект, правда уже с 
российским инвестором, в Черкесске. Фаб-
рика «Обувь России» планирует открыть 
там производство 1 млн пар обуви в год.

ПЕРЕГОвОРЩИКИ

— Как складываются взаимоот-
ношения с местными властями?
— Нет ни одного проекта, который мог 

быть реализован без поддержки местной 
власти. Это земля, коммуникации и так 
далее. Но практически все кавказские ре-
гионы как раз заинтересованы в инвесто-
рах. Нет ситуации, когда говорят: только 
наши, чужим вход запрещен. Сложивший-
ся имидж Кавказа не совсем соответствует 
реальной ситуации. Всякое, конечно, бы-
вает. Но в целом это не проблема.

— Вы действительно верите, что 
на сверхдотационном Кавказе 
наступит светлое экономическое 
будущее?
— Я в этом абсолютно уверен. Все 

предпосылки есть. Очень богатая терри-
тория с огромным потенциалом и очень 
глубокими традициями. Появятся новые 
бизнесы, которые будут платить больше 
налогов, создавать рабочие места. Поми-
мо экономических решать и социальные 
проблемы. Территория, конечно, слож-
ная. Но усилия и деньги, которые идут 
на ее развитие, немалые.

ИНТЕРВЬЮ  5
«Ресурс государственных денег небезграничен»
Гендиректор Корпорации развития Северного Кавказа Антон Пак  
о том, как найти в горах точки роста
«Дочка» Внешэкономбанка, созданная для ре-
анимации экономики Северного Кавказа два 
года назад, сформировала солидную часть пор-
тфеля инвестпроектов. В списке — строитель-
ный технопарк Чечни, который республикан-
ские власти не один год безнадежно пытались 
пристроить на разных форумах, экстремаль-
ный горный туризм, выставочный центр и вы-
ращивание сои с кукурузой. В планах — рудник 
в Кабардино-Балкарии, два миллиона роз на 
Ставрополье и миллион пар обуви в год в Ка-
рачаево-Черкесии. Гендиректор Корпорации 
развития Северного Кавказа (КРСК) АНТОН 
ПАК рассказал корреспонденту РБК daily ИНГЕ 
ВОРОБЬЕВОЙ, куда идут зарубежные инвес-
торы и когда для Кавказа наступит светлое 
будущее. А также поделился соображениями, 
зачем москвичам и петербуржцам проводить 
корпоративы в Минводах, а иностранцам от-
пуск — экстремалами в горах.

В ЧЕЧЕНской РЕспублИкЕ 
РИскИ НЕсколЬко 
пРЕуВЕлИЧЕНы —  
Там ВсЕ спокойНЕЕ, 
НЕжЕлИ пРИНяТо сЧИТаТЬ

ИТалЬяНцы гоТоВы с НашИм 
уЧасТИЕм ВыРащИВаТЬ 
Розы здЕсЬ (до 2 млН Роз 
В год). с болЬшой долЕй 
ВЕРояТНосТИ эТо будЕТ 
сТаВРополЬскИй кРай

коРпоРацИя создаВаласЬ 
с усТаВНым капИТалом 
В 500 млН Руб., мы пРошлИ 
ЧЕРЕз одНу допэмИссИЮ 
В 3,1 млРд Руб. На даННый 
момЕНТ 3,6 млРд  
ужЕ НЕдосТаТоЧНо

ФОТО: ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА

Полную версию читайте  
на www.rbcdaily.ru/focus
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ФОТО ДНЯ Без водителя и бензина

Последнее десятилетие было ознаменовано несколь-
кими волнами мировых финансовых кризисов, ко-

торые посеяли немалые сомнения в умах инвесторов, и 
вопрос, куда же все-таки вкладывать свои свободные 
средства, становится особенно актуальным. «В смутные 
времена» игроки рынка все чаще прибегают к альтерна-
тивным формам инвестирования. Наиболее популярны-
ми из них являются вложения в элитную недвижимость 
и passion investments — «инвестиции страсти».

К последнему типу относятся инвестиции в изобра-
зительное искусство, коллекционные вина, редкие кни-
ги, почтовые марки, музыкальные инструменты, мемо-
риальные вещи, связанные с именами знаменитостей, 
и многое другое. Своим рождением тенденция passion 
investments обязана временам экономической неопреде-
ленности. Когда начинался отток капиталов с фондовых 
площадок, этот вид инвестирования становился своеоб-
разной «тихой гаванью» для свободных средств.

Как пример можно привести рост цен на произведения 
искусства в годы Великой депрессии в США. Монеты и 
другие коллекционные предметы серьезно подорожали 
и во время нефтяного кризиса 1979 года. После обвала 
фондовых рынков в октябре 1987 года индекс Dow Jones 
Industrial поднялся на докризисный уровень только через 
15 месяцев. Инвесторы распродавали акции, вкладывая 
полученные таким образом средства в предметы искус-
ства. В 2000 году, когда совокупные потери инвесторов на 
рынке акций составили порядка 3 трлн долл., арт-рынок 
ничего не потерял.

Авторитетный индекс Мей-Мозес (Mei/Moses Fine Art 
Index) за последние 50 лет показывает среднегодовую 
доходность от инвестиций в произведения искусства на 
уровне 12,6%, что превосходит доходность за тот же пе-
риод «голубых фишек» американского фондового рынка 
(среднегодовые 11,7% рынка ценных бумаг по S&P 500). 
Произведения искусства и другие коллекционные пред-
меты традиционно привлекали инвесторов с «развива-
ющихся» мировых площадок, но тренд уже подхвачен 
и «зрелыми» рынками. Сегодня искусство считают вы-
годным вложением средств 37,4% европейских и 31,1% 
американских миллионеров. По мнению экспертов ком-
пании Artvest Partners, это можно рассматривать как ко-
ренной перелом в отношении к искусству как к активу.

Привлекательные с точки зрения вложения средств ус-
ловия предлагает и рынок элитной недвижимости. Если 
говорить о самых привлекательных зарубежных рынках 

недвижимости как 
для инвесторов 
всего мира, так и 
для российских 
граждан, то пер-
вые строчки рей-
тингов возглав-
ляют Швейцария, 
Великобритания, 
Франция (Лазур-
ный Берег) и США 
(Манхэттен и 
Майами). Трудно 

представить, что когда-нибудь элитная недвижимость в 
этих странах не будет пользоваться спросом — это удач-
ное вложение средств с точки зрения не только условий 
проживания, но и получения постоянного высокого до-
хода за счет сдачи объектов в аренду.

Рассматривая Россию, в частности московский рынок 
и его привлекательность для инвесторов, стоит отметить 
положительную динамику спроса в сегменте элитной 
недвижимости: во втором квартале 2012 года он увели-
чился более чем на 20%, а за третий квартал — сместил-
ся в сторону более дорогих предложений (стоимостью 
3,5—5 млн долл.). Средняя цена квадратного метра на 
первичном рынке элитной жилой недвижимости уве-
личилась примерно на 6,5% в долларовом эквиваленте 
за первые три квартала текущего года. Как и в случае с 
passion investments, повышенный спрос обусловлен тур-
булентной экономической средой и стремлением россий-
ских инвесторов сохранить свои сбережения.

Вложения в элитную недвижимость более надежны: в 
нем нет резких скачков, он гарантирует инвестиции без 
повышенных рисков в отличие от вложений в предметы 
искусства, которые могут переживать пики и падения в 
связи с изменяющейся модой. Возможно, поэтому рос-
сийские инвесторы предпочитают сегодня именно этот 
способ сохранения и приумножения капитала.

Для россиян инвестиции в искусство — бизнес, по 
сути, новый и малоизвестный. Арт-рынок требует 
вдумчивого подхода и тщательного анализа, но специ-
алистов в области такого рода инвестиций в России, к 
сожалению, сегодня крайне мало. Наиболее оптималь-
ной стратегией является buy and hold (купи и держи), и 
срок хранения такого актива, как правило, составляет 
несколько десятков лет. Риск заключается в том, что, 
вложив деньги, например, в картину, можно прождать 
несколько десятилетий, но так и не получить от ее про-
дажи ощутимой прибыли.

Рынок недвижимости для наших граждан является 
не только привычнее и понятнее, он привлекает россий-
ских инвесторов дополнительными возможностями. 
Купив недвижимость за рубежом, инвестор получает 
доступ на местный рынок, к прекрасной инфраструк-
туре, его привлекает возможность дать детям качест-
венное образование и получить вид на жительство или 
гражданство. Московский же рынок в последнее время 
также радует инвесторов появлением новых привле-
кательных проектов, в которые охотно вкладываются 
средства, а положительная динамика спроса и стабиль-
ный рост цен позволяют спрогнозировать, что продажа 
или аренда приобретенного объекта недвижимости в 
будущем принесет хорошую прибыль.

Вложения в арт-рынок, очевидно, не смогут дать все-
го этого российскому инвестору. И даже несмотря на то, 
что число желающих включить произведения искусства 
в структуру своего инвестиционного портфеля растет и 
в России, наши соотечественники, вероятно, еще дол-
го будут предпочитать надежность рынка элитной не-
движимости рискованному «полету» рынка высокого 
искусства.

Инвестиции страсти 
и стабильности

РЫНОК НЕДВИЖИМОСТИ 
ДЛЯ РОССИЙСКИХ 
ИНВЕСТОРОВ НЕ ТОЛЬКО 
ПРИВЫЧНЕЕ И ПОНЯТНЕЕ 
АРТ-РЫНКА — ОН ПРИВЛЕКАЕТ 
ИХ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫМИ 
ВОЗМОЖНОСТЯМИ

В ноябре две супердержавы, США и Китай, выбрали 
новых лидеров, которым предстоит на протяжении 

нескольких лет сотрудничать и конкурировать друг с 
другом в попытке усилить влияние своих стран на плане-
те. В Китае лидер был выбран путем тайного консенсуса 
избранных политиков, что формально было представлено 
миру как решение 18-го съезда Компартии.

В Пекине в дни съезда работало рекордное число инос-
транных журналистов — 1270, которые собирали слухи 
и предположения о политике нового руководства. Веду-
щие мировые СМИ больше волновала будущая политика 
Пекина, нежели Вашингтона. Многие хотят верить, что 
именно Пекин как-то сможет вывести мировую экономи-
ку из рецессии, если Вашингтон в этом не преуспеет.

Западные СМИ и яйцеголовые аналитики, предвкуша-
ющие новости о демократических реформах в КНР, кое о 
чем, однако, умалчивают. Нынешний съезд КПК недвус-
мысленно показал, что Китай пойдет своим особым путем. 
Западные СМИ все еще пытаются рассматривать китайс-
кую политику через призму двухполюсной политической 
системы. Аналитики настаивают, что за власть борются две 
политические фракции: сторонники реформ левого и пра-
вого толка. Но, скорее всего, это не соответствует действи-
тельности. Для сегодняшней политики Китая все больше 
характерно столкновение бизнес-интересов. Споры идут о 
получении прибыли. Партийный съезд больше напоминал 
успешные выборы совета директоров мультинациональной 
корпорации на общем собрании акционеров, когда каж-
дый знает, что рядовым инвесторам высказаться не дадут. 
Добавьте к этому всеобъемлющую систему безопасности 
Китая, и вы поймете, что управление бизнесом и страной 
сосредоточится в руках избранной элиты, идеология кото-
рой базируется на крайнем национализме.

Современный Китай все больше становится похож на 
конфуцианский, чем на коммунистический, а современная 
политика отражает принципы династического правления 
прошлого, когда принцы при помощи экономических и 
военных козырей могли образовывать альянсы с разны-
ми фракциями. Для этой формы правления нынешний ге-
неральный секретарь Компартии Си Цзиньпин подходит 
лучше всего. Он сын одного из «десяти маршалов» Мао 
Цзэдуна, которого здесь до сих пор уважают. Во время 
массовых антияпонских протестов в КНР этой осенью 
люди выходили на улицы с плакатами с изображением 
Великого кормчего.

Си Цзиньпин, помимо всего прочего, занял важное 
кресло главы Центрального военного совета. В отличие от 
предшественников — Цзян Цзэминя и Ху Цзиньтао — у его 
семьи военные корни, а сам он работал на различных высо-
ких постах. Безукоризненный послужной список дает ему 

такое сильное влияние на партийный и государственный 
аппарат, которое китайские лидеры не имели со времен ар-
хитектора экономических реформ Дэн Сяопина.

Ожидается, что с новым руководством Китай сможет 
отстаивать свои интересы в мире с удвоенной силой.

Буквально через неделю после съезда в КНР стали вы-
давать новые загранпаспорта, на обложке которых значи-
тельная часть территории Южно-Китайского моря отме-
чена как принадлежащая КНР. А ведь именно этот регион 
является предметом длительного спора с другими страна-
ми ЮВА. Это не может не провоцировать региональную 
напряженность. Если страны ЮВА будут ставить визы в 
такие паспорта, это станет молчаливым согласием, что 
данная карта верна. Этот маленький пример свидетель-
ствует о грядущих переменах.

Политики в Пекине убеждены, что китайская экономи-
ческая модель развития наиболее верная. ЕС сбился с вер-
ного пути, а США действуют вяло, по крайней мере в глазах 
китайского руководства. В пекинских пробках стоят Ferrari, 
за рулем которых сидят люди, одетые от Prada, от которых 
струится чувство превосходства над остальным миром.

По сути, кейнсианскую экономику открыл первый им-
ператор Китая Цин Шихуан. Исторически процветание 
страны строилось на инвестициях в основные средства 
производства и масштабных проектах. Строительство, а 
затем и реконструкция Великой китайской стены в боль-
шей степени преследовали цель стимулирования эконо-
мики, нежели усиление обороноспособности. Этого же 
власти добивались и при создании Великого канала и уже 
в наши дни — при подготовке к Олимпиаде-2008. Подде-
ржка народом нового руководства будет по-прежнему за-
висеть от подобных проектов. Но что теперь возводить и 
как усиливать экономический рост?

Если новые лидеры выберут новую концепцию «эколо-
гичной цивилизации» и сделают ставку на возобновляемые 
источники энергии, начав инфраструктурную перестрой-
ку, тогда страну ожидает очередная эра роста. Кредитная 
и фискальная политика начнет стимулировать вложения 
в производство, открыв стране дорогу к новой форме гло-
бального доминирования. Если Пекин выберет этот путь, 
он обгонит Вашингтон и станет новым мировым лидером.

Если же Китай сохранит свой экономический курс, 
которым он следовал на протяжении последних десяти-
летий (стимулирование роста ВВП за счет привлечения 
инвестиций и раздувания инфраструктуры), он столкнет-
ся с серьезными трудностями. Стоимость издержек вы-
растет, рабочая сила станет неконкурентоспособной, им-
порт энергии и ресурсов затормозит экспортные отрасли, 
а капитал из Китая устремится на более благоприятные 
и открытые рынки.

Коммунистический Китай 
возвращается к конфуцианству

Ситуация с многокилометровыми пробка-
ми, парализовавшими движение на трассе 

М10, уникальна. На моей памяти не случа-
лось ничего подобного. На этот раз погодные 
условия, свойства трассы, действия дорожных 
служб совпали таким образом, что обычные 
проблемы с дорожным движением переросли 
в настоящий коллапс. И сегодняшние иници-
ативы правительства в отношении дальнобой-
щиков не исправят ситуацию на российских 
дорогах.

На этой неделе из нашего профсоюза в 
пробке на М10 оказались человек двадцать. 
Люди, выехавшие на трассу, в среднем стоя-
ли трое суток. Они мне звонили и рассказы-
вали, что происходит. И у меня сложилось 
впечатление, что те слова благодарности, 
которые дальнобойщики высказывали на 
камеру телеканалов в адрес МЧС, появились 
только после того, как с водителями провели 
«воспитательную работу».

Не буду утверждать, что дальнобойщики 
особенно пострадали от пробки. Это не так. 
В самом плачевном положении оказались вла-
дельцы легковых автомобилей с женщинами и 
детьми на заднем сиденье, вынужденные но-
чевать на трассе. Кабина грузового автотран-
спорта достаточно просторная для того, чтобы 
там можно было поспать и с относительным 
комфортом отдохнуть. У дальнобойщика всег-
да есть теплая одежда, несколько литров чис-
той воды и провизия. Так что водители гру-
зового транспорта могли помочь — и помога-

ли — многим людям, которые застряли вместе 
с ними в пробке на легковом транспорте.

Однако по мере того, как в правительстве 
ширилось обсуждение, как сделать, чтобы та-
ких заторов, как на М10, больше не случалось, 
возникали обвинения в адрес дальнобойщи-
ков, что они-де безответственно относятся к 
дороге, не меняют шины на «зимние» и тому 
подобное. Дмитрий Рогозин высказывал идею 
о том, чтобы законодательно принудить води-
телей грузового транспорта переобувать маши-
ны зимой.

Во-первых, у тягачей не существует «зим-
ней» или «летней» резины, эти шины предна-
значены для прохождения трасс в любую пого-
ду. Но при условии, если дорога будет приведе-
на в нормальное состояние. На случай, если тя-
гач остановился на обледенелом подъеме, есть 
цепи, но на них можно проехать 20—30 метров, 
не больше. Цепи превращают асфальт в кашу, 
они не предназначены для долгих переездов.

Во-вторых, если заставить владельцев 
грузового транспорта каждый сезон менять 
шины, это будет сильный удар по их благо-
состоянию. У американского тягача 16 колес, 
причем сменить только шины — слишком 
сложная техническая задача, поэтому нужно 
менять вместе с дисками. Так что подгото-
виться к сезону членам нашего профсоюза 
будет стоить существенных с точки зрения их 
зарплаты денег.

Помнится, когда Дмитрий Рогозин еще 
возглавлял партию «Родина», он заключил 
с нашим профсоюзом соглашение о взаимо-
действии. Сейчас, видимо, для политика из-
менилась ситуация, и проблемы дальнобой-
щиков его не сильно заботят. И это странно, 
потому что проблема не в водителях, пробле-
ма эта системная. Намного эффективнее было 
бы дальнобойщикам, профессиональным во-
дителям, обсудить с властями ситуацию со-
обща. Мы могли бы помочь друг другу.

Пример из собственного опыта: за пос-
ледние 20 лет я уже хорошо запомнил 

участок на волгоградском направлении, 
где прямо посередине трассы бьет родник. 
Чтобы он не вырывался наружу и не зали-
вал водой дорогу, местные власти не отво-
дят его в сторону от дороги, а просто год за 
годом накладывают на этот отрезок новый 
асфальт. Естественно, вода постоянно его 
размывает, и ремонт трассы приходится 
делать постоянно.

Именно такое отношение и приводит к 
транспортному коллапсу, подобному ситуа-
ции на М10. На трассе были скреперы, но их 
было мало. Один скрепер может очистить 
30 км дороги от снега за шесть часов. Если 
бы через каждые 30 км трассу одновременно 
обрабатывали по два скрепера, трасса была 
бы очищена за полдня. Но эти машины были, 
по моей информации, всего лишь в трех-че-
тырех местах на всей М10. С таким числом 
спецтехники расчистить трассу просто не-
возможно. Обледенелые участки, да еще и 
на подъеме, практически гарантируют, что 
остановившийся здесь тягач не стронется с 
места без помощи троса и буксира или тех же 
цепей — если повезет.

В советские времена трассы были разделе-
ны на участки, и на каждом из них находил-
ся специальный двухэтажный дом на четыре 
семьи. Там же была вся необходимая для об-
служивания дороги техника, которую можно 
было сразу же использовать в случае любого 
ЧП. В доме находились люди, которые отвеча-
ли за состояние трассы и к которым можно и 
нужно было обращаться.

Сейчас эта система напрочь разрушена, 
дома превратились в развалины. На смену 
ей пришла система тендеров, когда в каждом 
регионе за дорогу отвечает отдельная частная 
компания. Но сегодня тендеры сопровождает 
коррупция. Кроме того, многие компании по 
обслуживанию дорог предпочитают эконо-
мить абсолютно на всем. Но, как мы видим, 
мы не настолько богаты, чтобы экономить на 
ремонте и обслуживании дорог.

Пробки на М10 — проблема системы, а не шин

ФОТО: ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА

АНВАР 
КАЛИМОВ,
генеральный 
директор 
Moscow Sotheby’s 
International Realty
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БРАМ, 
политолог, 
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движения New Global 
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АЛЕКСАНДР 
КОТОВ,
председатель 
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ФОТО: ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА

ФОТО: EPA

В Федеральной политехнической школе 
Лозанны (Швейцария) появились первые 
с мире полностью электрические средс-
тва передвижения без водителя — шаттлы 
Navia. Общая вместимость салона каждого 
электромобиля — восемь человек. Navia 
снабжены лазерными сенсорами и каме-
рами, которые позволят шаттлу находить 
безопасный путь в любую погоду. Их про-
изводитель, французская компания Induct, 
утверждает, что Navia эффективно допол-
нит, а в будущем, возможно, заменит обще-
ственный транспорт и даже личные авто-
мобили, по крайней мере в черте городов. 
Шаттл не требует водителя (электромобиль 
двигается по заранее заданной программе, 
пути его следования может отслеживать 
оператор, сидящий за удаленным компью-
тером). Кроме того, Navia экологичен — в 
том смысле, что работает исключительно 
на электрических аккумуляторах.
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СОБЫТИЯ
BRENT ВМЕСТО WTI
Управление энергетиче-
ской информации (EIA) 
Министерства энергетики 
США решило использовать 
стоимость фьючерсов на 
нефть марки Brent для со-
ставления своих прогнозов 
вместо техасской WTI. 
В своем отчете эксперты 
указывают на возрастаю-
щее несоответствие между 
WTI и ценами на сырую 
нефть на мировом рынке. 
С начала 2012 года цена на 
WTI упала на 11%. Цена 
Brent за тот же период вы-
росла на 1,4% на фоне рас-
тущего спроса на нефть 
в странах Азии, а также 
озабоченности на рынке 
ситуацией с возможным 
приостановлением поста-
вок североморской и ли-
вийской нефти и эффектом 
от экономических санкций 
против Ирана. Bloomberg

НОВАТЭК ЗАЙМЕТ 
НА ДЕСЯТЬ ЛЕТ
НОВАТЭК разместит деся-
тилетние долларовые евро-
облигации объемом 1 млрд 
долл. Об этом РБК сообщил 
источник на финансовом 
рынке. Финальный ориен-
тир доходности составляет 
285 базисных пунктов к де-
сятилетним облигациям 
казначейства США. РБК

ЭСТОНИЯ ОТВЕТИЛА 
ОТКАЗОМ
Правительство Эстонии 
в четверг приняло решение 
отказать компании Nord 
Stream, которая является 
оператором газопровода 
«Северный поток», связы-
вающего Россию и Герма-
нию, в проведении иссле-
дований в экономических 
водах страны. Компания 
Nord Stream AG, оператор 
проекта, проинформирова-
на о решении властей Эсто-
нии отказать ей в проведе-
нии исследований в эконо-
мических водах страны 
и продолжит работу над 
альтернативным маршру-
том прокладки новых веток 
морского газопровода, со-
общает Nord Stream. Прайм

ГАЗА НУЖНО 
МЕНЬШЕ
Международный энерге-
тический концерн Shell 
в краткосрочной перспек-
тиве ожидает 20-процент-
ного снижения потребле-
ния газа в Европе и увели-
чения в 5 раз потребления 
угля. РБК

НЕ МЕНЬШЕ ГОДА

Процесс полной интегра-
ции «Роснефти» и покупа-
емой ею ТНК-BP продлит-
ся около года с момента 
вступления в силу юриди-
ческих документов по 
сделке. Такое мнение вы-
сказал президент «Рос-
нефти» Игорь Сечин в ин-
тервью корпоративному 
изданию компании 
«Нефтяной курьер». РБК

СТАВКИ СДЕЛАНЫ

ФСК закрыла книгу заявок 
на дебютный выпуск евро-
облигаций объемом 
17,5 млрд руб. с погашением 
в марте 2019 года. Общий 
спрос на дебютный выпуск 
ценных бумаг превысил 
окончательный объем бо-
лее чем в два раза. Ставка 
купона — 8,446%. РБК

ПЛЮС 39% К ЧИСТОЙ 
ПРИБЫЛИ
«Татнефть» вчера сообщила 
о росте чистой прибыли за 
девять месяцев по стандар-
там US GAAP на 39% 
к аналогичному периоду 
прошлого года, до 65,3 млрд 
руб. Выручка стала больше 
на 5,3% и составила 
471,5 млрд руб., показатель 
EBITDA увеличился на 
31,4%, до 95,7 млрд руб. 
Компании удалось снизить 
долговую нагрузку. В итоге 
долгосрочный долг упал на 
29% (71,2 млрд руб.), крат-
косрочный — на 21% 
(32 млрд руб.). РБК

ТЭК  7

Строительство угледобыва-
ющего комплекса «Шахта-Раз-
рез» компания «Каракан-ин-
вест» планирует реализовывать 
совместно с китайской фирмой 
China Coal Mine Construction 
Group Co.LTD и ее «дочкой» 
«Китайугле шахтострой-Сибирь» 
на участке «Каракан ский Запад-
ный» (Кемеровская область, 
Беловский район). Компания 
развивает Караканский уголь-
но-энерге тический кластер и 
эксплуатирует угольный разрез, 
мощ ность которого составля-
ет почти 3 млн т в год, а общие 
запасы — 305 млн т. Шахту мощ-
ностью 3—4 млн т в год плани-
руют построить к середине 2015 
года. Уже в следующем году на-
чнется проектирование (генп-
роектировщик — «Кузбассгип-
рошахт»), открытие кредитной 
линии в Банке развития Китая и 
строительство (по разным оцен-
кам, оно займет до 30 месяцев).

В проект строительства шах-
ты китайская сторона ориенти-
ровочно вложит 700 млн юаней 
(3,5 млрд руб.) в горнопроход-
ческие работы и 1,5 млрд юаней 
(7,5 млрд руб.) — в строительство 
шахты под ключ. Помимо шахты 
на Караканском месторождении 
планируется и строительство 
совмещенной инфраструктуры 
(железная дорога стоимостью 
почти 3 млрд руб.), водоот лива 

и энергоснабжения. Новое пред-
приятие на 100% будет прина-
длежать компании «Каракан-
инвест». Поставки угля в Китай 
будут организованы уже в сле-
дующем году. В ближайшее вре-
мя «Каракан-инвест» присту-
пил к переговорам с компанией 
«Шеньхуа» (один из крупнейших 
угледобытчиков Китая и лидер 
технологии глубокой перера-
ботки угля) об использовании 
караканского угля на заводе по 
производству жидкого топлива.

«Атлантическое направление 
с поставками российского угля 
в Европу будет ограничиваться 
конкурентными поставками в 
Европу сжиженного газа из Ка-
тара и энергетического угля из 
США», — рассказал РБК daily 
председатель совета директоров 
«Каракан-инвест» Георгий Крас-
нянский. По его прогнозу, высво-
бождаемый благодаря «сланце-
вой революции» американский 
уголь (порядка 200—300 млн т 
в год) будет экспортироваться в 
страны АТР, потребности кото-
рых в импорте к 2030 году соста-
вят порядка 1,5 млрд т. «В связи 
с этим мы видим перспективу 
продажи российского угля в стра-
ны Азиатского-Тихоокеанского 
региона, и прежде всего в Китай. 
Большой интерес к нашему углю 
проявляют энергетические ком-
пании Южной Кореи и Вьетнама, 

но с учетом ограничений про-
пускной способности логистики 
азиатского направления уголь-
щикам нужно ориентироваться 
на региональное использование 
угля на базе технологической 
реструктуризации производст-
венной структуры угледобыва-
ющих компаний», — рассказал 
г-н Краснянский.

«В текущих ценах на рынке 
шахта с добычей в 3 млн т в год 
будет зарабатывать порядка 130—
140 млн долл. При нынешней рен-
табельности EBITDA проекта со-
ставит порядка 20—40 млн долл., 
а срок окупаемости — около де-
сяти лет», — подсчитал аналитик 
Rye, Man & Gor Securities Андрей 
Третельников. По его мнению, 
экспортные риски проекта состо-
ят в том, что спрос на уголь пада-
ет и с текущими ценами поставки 
практически нерентабельны.

«Китайцы заходят в базовые 
отрасли, отрасли низкого пере-
дела — туда, где они сильны и 
могут конкурировать по цене. 
Здесь есть определенные риски 
для отечественной промышлен-
ности в части смежных секто-
ров», — предостерег руководи-
тель департамента исследований 
ТЭК Института проблем естест-
венных монополий Александр 
Григорьев. Кроме того, по его 
мнению, если не развивать внут-
ренний рынок угля, российская 
угольная промышленность столк-
нется с серьезными проблемами 
уже в ближайшее десятилетие, 
так как очень уязвима сегодня 
ввиду зависимости от конъюнк-
туры внешних рынков.

АНТОН ОЛЬШАННИКОВ

Великий угольный путь
Китай инвестирует в строительство шахты в Кузбассе

В Кузбассе будет построена первая шахта на средства китайских 
инвесторов. Китай подготовит комплексную инфраструктуру 
для добычи угля в Кузбассе на Караканском месторождении. 
Проект входит в «дорожную карту» по развитию сотрудниче-
ства в энергетической сфере, подписание которой состоя-
лось в рамках 9-го раунда российско-китайских переговоров 
«Энерго диалог: Россия — Китай».

— Вы принимали учас-
тие в пленарном заседании 
очередного этапа энер-
годиалога между Россией 
и Китаем. Что это была 
за встреча?

— С 2008 года это был уже 
девятый раунд энергодиалога 
России и Китая. Он в опреде-
ленном смысле ключевой, 
так как подводит итоги и 
задает вектор даль-
нейшего разви-
тия российс-
ко-китай ских 
д е л о в ы х 
отношений 
в области 
энерг е т и-
ки: добычи 
и поставки 
газа, не-
фти, угля. 
Я был при-
глашен на 
в с т р е ч у , 

поскольку рассматривался вопрос под-
писания «дорожной карты» по разви-
тию российско-китайского сотрудни-
чества по углю.

— Вы в этой «дорожной карте» 
участвуете?

— Моя инвестиционная компания 
«Каракан-инвест» занимается форми-
рованием и развитием Караканского 
угольно-энергетического кластера, 
объединяющего добывающие, перера-
батывающие и генерирующие мощнос-

ти на базе Караканского угольного 
месторождения в Беловском 

районе Кемеровской об-
ласти. Здесь я выступаю в 
роли частного инвестора. 
Компания выстраивает оп-
ределенные взаимоотно-
шения с китайской шахто-
строительной компанией 
и ее «дочкой» в Кузбас-
се — «Китайуглешахтост-
рой — Сибирь».

— В чем суть совмест-
ных планов?

— Мы с ними 
р а с с м а т р и в а е м 
возможность про-
ектирования и 
с т рои те л ьс т ва 
горнодобываю-
щего комплекса 
«Шахта-Разрез» 
в Кемеровской 
области. Се-
годня мы экс-
п л уат и руе м 

разрез, мощность которого составля-
ет 3 млн т в год, а общий объем запа-
сов месторождения до отметки минус 
100 м — 305 млн т, до отметки минус 
300 м — 850 млн т. К 2015 году мы вы-
ведем его на 4 млн т в год. Одновремен-
но просматриваются великолепные 
запасы для организации подземной 
добычи, которые начнут осваиваться, 
когда будет построена шахта, — ее пос-
троят наши китайские 
партнеры. Это их ин-
вестиции (на возврат-
ной основе) в горно-
проходческие работы 
и угледобывающую 
технику. У нас мощ-
ные угольные пласты, 
и китайское добычное 
оборудование как ни-
какое другое идеально подходит под 
технологию добычи с «выпуском» угля. 
В итоге к 2015 году мы получим шахту с 
добычей 3—4 млн т в год высококачес-
твенного угля марки «Д» калорийнос-
тью 5600—5800 ккал на 1 кг. Одновре-
менно китайцы планируют строитель-
ство поверхностного комплекса, в том 
числе сортировочного, для улучшения 
каче ства добытого угля и его предпро-
дажной подготовки.

— Рабочая сила в шахте тоже бу-
дет китайской?

— Мы приглашаем китайцев, они 
приходят со своим оборудованием и 
своей рабочей силой, чтобы построить 
нам шахту в максимально короткие 
сроки с оптимальной стоимостью гор-
нопроходческих работ. До этого момен-
та мы подготовим проходчиков, горно-

рабочих очистного забоя, машинистов 
комбайнов, которые смогут работать на 
китайском оборудовании и добывать 
3 млн т угля из одного забоя.

На разрезе мы уже сегодня создали 
500 рабочих мест со средней заработ-
ной платой 38 тыс. руб. в месяц. С по-
явлением шахты численность рабочих 
удвоится. Мы считаем, что весь Ка-
раканский угольный кластер на базе 

ЗАО «Шахта «Беловская» предоста-
вит 2,5 тыс. новых рабочих мест. Наш 
горнодобывающий комплекс «Шахта-
Разрез», спроектированный и постро-
енный с участием китайских специ-
алистов, будет добывать до 10 млн т 
угля в год.

— Каковы перспективы угольной 
темы в энергодиалоге между Россией 
и Китаем и его возможные риски?

— Как говорится, дорогу осилит иду-
щий. «Дорожная карта» энергодиалога 
по углю между Россией и Китаем вклю-
чает в себя 18 проектов со сроком реа-
лизации до 2015 года. Их реализация 
даст мощный импульс динамичному 
развитию угольной промышленности 
России и значительному увеличению 
объемов продаж товарного российско-
го угля на рынках Китая.

«Объем продаж российского угля 
на рынках Китая будет расти»
Председатель Российского организационного комитета Всемирного горного конгресса Георгий 
Краснянский о перспективах сотрудничества с китайскими компаниями в угольной отрасли
Проект угледобывающего комплекса «Шахта-
Разрез» можно назвать уникальным: впервые 
российское предприятие для добычи отечест-
венного угля возводят китайцы на свои средс-
тва. О том, какой эффект будет иметь это 
строительство и какое место оно занимает в 
«дорожной карте» развития угольной отрас-
ли России, корреспонденту РБК daily АНТО-
НУ ОЛЬШАННИКОВУ рассказал председатель 
Российского организационного комитета Все-
мирного горного конгресса, председатель со-
вета директоров холдинга «Каракан-инвест» 
ГЕОРГИЙ КРАСНЯНСКИЙ.

— Вы принимали учас-
тие в пленарном заседании 
очередного этапа энер-
годиалога между Россией 
и Китаем. Что это была 
за встреча?

— С 2008 года это был уже 
девятый раунд энергодиалога 
России и Китая. Он в опреде-
ленном смысле ключевой, 
так как подводит итоги и 
задает вектор даль-
нейшего разви-
тия российс-
ко-китай ских 
д е л о в ы х 
отношений 
в области 
энерг е т и-
ки: добычи 
и поставки 
газа, не-
фти, угля. 
Я был при-
глашен на 
в с т р е ч у , 

батывающие и генерирующие мощнос-
ти на базе Караканского угольного 

месторождения в Беловском 
районе Кемеровской об-
ласти. Здесь я выступаю в 
роли частного инвестора. 
Компания выстраивает оп-
ределенные взаимоотно-
шения с китайской шахто-
строительной компанией 
и ее «дочкой» в Кузбас-
се — «Китайуглешахтост-
рой — Сибирь».

— В чем суть совмест-
ных планов?

— Мы с ними 
р а с с м а т р и в а е м 
возможность про-
ектирования и 
с т рои те л ьс т ва 
горнодобываю-
щего комплекса 
«Шахта-Разрез» 
в Кемеровской 

вета директоров холдинга «Каракан-инвест» 
ГЕОРГИЙ КРАСНЯНСКИЙ.

К 2015 ГОДУ МЫ ПОЛУЧИМ 
ШАХТУ С ДОБЫЧЕЙ 3—4 МЛН Т 
В ГОД ВЫСОКОКАЧЕСТВЕННОГО 
УГЛЯ МАРКИ «Д»

О покупке вчера сообщила сама Gunvor Group. 
По Трансальпийскому нефтепроводу (TAL) осу-
ществляются поставки на принадлежащий группе 
НПЗ Gunvor Raffinerie Ingolstadt (GRI). Сделка была 
закрыта 4 декабря. «Покупка отвечает стратегии 
Gunvor по укреплению позиций на рынке Германии 
и позволит гарантировать долгосрочные поставки 
сырья на GRI», — говорится в пресс-релизе компа-
нии. Продавцом выступила швейцарская Petroplus, 
которая в этом году объявила себя банкротом. Ком-
пания владела пятью НПЗ во Франции, Швейцарии, 
Бельгии, Германии и Великобритании. Два из них 

также купила Gunvor — в Ин-
гольштадте (Германия) и Ан-
тверпене (Бельгия).

TAL транспортирует 
нефть — преимущественно 
нероссийского происхож-
дения — из итальянского 
порта Триест в немецкий 
Ингольштадт и далее в Кар-
лсруэ и Чехию. С покупкой 

доли в TAL Gunvor получает приоритетный доступ к 
нефте проводу с обеспечением гарантированных пос-
тавок нефти на завод в Германии, отметил аналитик 
ИФД «КапиталЪ» Виталий Крюков. В октябре из-за 
сокращения транспортировки российской нефти по 
нефтепроводу «Дружба» в Европу и переориентации 
части этой нефти в порт Усть-Луга были остановле-
ны заводы в Германии и Чехии. Европейские страны 
увеличили поставки сырья по другим маршрутам, 
в том числе по TAL.

Представители Gunvor не уточнили схему транс-
портировки нефти на завод. Известно, что мощ-
ность трубопровода составляет 35 млн т в год, то 
есть на долю Gunvor Raffinerie Ingolstadt (мощность 
5 млн т) гарантированно будет приходиться прокач-
ка 3,5 млн т нефти в год. Сумма сделки не раскры-
вается, но, по оценке эксперта «Уралсиб Кэпитал» 
Алексея Кокина, стоимость 10% TAL не превысила 
50 млн долл.

Помимо Gunvor совладельцами TAL являются OMV 
(25%), Shell (24%), Ruhr Oel (11%), Eni (10%), BP (9%), 
ExxonMobil (6%), ConocoPhillips (3%) и Total (2%).

ГАЛИНА СТАРИНСКАЯ

Тимченко втиснулся 
в трансальпийскую трубу
Gunvor стала владельцем доли 
в европейском нефтепроводе
Компания Gunvor, совладельцем которой является предпри-
ниматель Геннадий Тимченко, купила 10% в Трансальпий-
ском нефтепроводе. Это гарантирует трейдеру поставку 
нефти на собственный завод в Германии в объеме около 
3,5 млн т. Стоимость сделки эксперты оценивают в сумму 
до 50 млн долл.

НА ДОЛЮ GUNVOR 
ГАРАНТИРОВАННО 
БУДЕТ ПРИХОДИТЬСЯ 
ПРОКАЧКА 3,5 МЛН Т 
НЕФТИ В ГОД

НЕФТЕГАЗОВЫЕ АКТИВЫ ГЕННАДИЯ ТИМЧЕНКО
Через фонд Volga Resources (ему принадлежит 100%):

—  80% российской строительной инжиниринговой компа-
нии «Стройтрансгаз»

—  23% независимого производителя газа НОВАТЭК
—  13% геологоразведочной IG Seismic Services
—  нефтетрейдер Gunvor Group — 44%:

—  100% завода Independent Belgian Refinery (IBR), 
Антверпен, Бельгия

—  100% завода Gunvor Refinery Ingolstadt (GRI), 
Ингольштадт, Германия

—  10% в Трансальпийском нефтепроводе
—  17,7% в компании Petroterminal de Panama S.A., кото-

рой принадлежат два нефтяных терминала в Панаме
—  30% в Лаганском блоке месторождений на шельфе 

Каспия (партнер Lundin Petroleum)

ФОТО ИТАР-ТАСС

В обмен на поставки угля китайцы готовы инвестировать в строительство российской шахты в Кузбассе

ФОТО ИТАР-ТАСС
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Вслед за 20-процентным подо-
рожанием проезда в поездах 
дальнего следования повыше-
ние тарифов может коснуться 
и пригородного сообщения. 
Федеральная антимонополь-
ная служба предлагает лишить 
регионы права регулирования 
тарифов и наделить этими 
полномочиями Федеральную 
службу по тарифам. Если это 
произойдет, регионы больше 
не смогут продавать билеты 
ниже себестоимости, как это 
часто происходит сейчас. Прав-
да, в самой тарифной службе не 
готовы брать на себя дополни-
тельную ответственность.

Как стало известно РБК daily, 
на заседании в Совете Федерации 
в прошлую пятницу Федеральная 
антимонопольная служба предло-
жила изменить действующую сис-
тему тарифообразования на при-
городные пассажирские перевозки. 
Сейчас 73 региона обслуживают 26 
ППК (пригородные пассажирские 
компании), созданных РЖД сов-
местно с регионами. Именно мест-
ные власти являются единственны-
ми заказчиками перевозок и в за-
висимости от спроса определяют 
их объем. В каждом регионе упол-
номоченные службы рассчитывают 
тарифы на пригородные перевоз-
ки, а местные власти утверждают 
их. Если тарифы устанавливаются 
ниже реальной себестоимости (это 

характерно для 
большинства 
регионов), мест-

ный бюджет 
о б я з а н 

возместить выпадающие доходы 
пригородной компании. Кроме 
того, специально для ППК введен 
так называемый нулевой тариф за 
использование ж/д инфраструк-
туры, в связи с чем РЖД ежегодно 
получают от государства 25 млрд 
руб. субсидий.

ФАС предлагает передать кон-
троль за установлением тарифов 
на проезд в электричках от регио-
нов Федеральной службе по тари-
фам. Свою позицию антимонополь-
ная служба объясняет непрозрач-
ной на данный момент системой 
тарифообразования и отсутствием 
регулирования со стороны госу-
дарства. «Тариф на проезд пасса-
жира в пригородном сообщении на 
80% складывается из затрат РЖД, 
в том числе на инфраструктуру, 
а региональному тарифному регу-
лятору проверить обоснованность 
этих расходов сложно», — пояснил 
РБК daily заместитель руководите-
ля ФАС России Анатолий Голомол-
зин. По его словам, пригородные 
поезда работают на базе общей 
инфраструктуры с грузовыми пе-
ревозками и дальним пассажирс-
ким сообщением, поэтому вполне 
логично, если тарифы для них бу-
дут также устанавливаться ФСТ. 
Речь идет о необходимости уста-
навливать тарифы на экономичес-
ки обоснованном уровне, уточняет 
Анатолий Голомолзин, однако, по 
его мнению, изменения могут про-
исходить постепенно.

В ФСТ скептически отнеслись 
к такому предложению. Сущест-
вующий порядок регулирования 
перевозок пассажиров в пригород-
ном сообщении является наибо-

лее объективным, поскольку 
он предусматривает обосно-

ванное распределение от-
ветственности между 

федеральными и 
региональными ор-

ганами исполни-
тельной власти, 
считают в службе. 
Кроме того, приго-
родные перевозки 
никогда не конт-
ролировались на 

федеральном уров-
не: до передачи их в 

ведение субъектов они регулиро-
вались самими железными доро-
гами, напомнили в ФСТ.

В Минэкономразвития (МЭР) 
сообщили, что ведомство недавно 
получило письмо от ФАС с соот-
ветствующими предложениями. 
Правительство уже утвердило кон-
цепцию развития пригородного 
сообщения и в соответствии с ней 
ответственность за региональные 
перевозки ложится на субъекты, 
а государство помогает лишь в час-
ти инфраструктуры, подчеркнули 
в МЭР, добавив, что других меха-
низмов не предусмотрено.

В РЖД не стали комментиро-
вать предложение ФАС, заявив 
лишь, что монополия примет лю-
бое решение правительства. Ис-
точник на рынке рассказал РБК 
daily, что подобная инициатива 
исходит от самих субъектов и та-
ким образом они просто хотят 
снять с себя ответственность за 
необходимость компенсации вы-
падающих доходов пригородной 
компании. На данный момент да-
леко не все регионы выполняют 
свои обязательства. В РЖД оце-
нили общий долг регионов перед 
ППК в 6 млрд руб.

Неизвестно, по каким методи-
кам и критериям будет устанавли-
ваться тариф, в случае если ини-
циатива ФАС будет поддержана, 
говорит Лев Рузавин из ИПЕМ. 
В таком случае государство должно 
напрямую начать финансировать 
и субсидировать перевозки в при-
городном сообщении, однако исхо-
дя из бюджета на 2013—2015 годы 
дополнительных денежных влива-
ний в пригородный пассажирский 
комплекс не планируется, конста-
тирует аналитик. Глава агентства 
«INFOLine-аналитика» Михаил 
Бурмистров напоминает, что есть 
вполне платежеспособные регио-
ны, которые устанавливают тари-
фы ниже себестоимости для реше-
ния, например, социальных задач и 
в состоянии эту разницу компенси-
ровать. Было бы справедливо, если 
бы они продолжали работу по уже 
действующей схеме, уверен Миха-
ил Бурмистров.

ЮЛИЯ ГАЛЛЯМОВА

Из Москвы виднее
ФАС предлагает регулировать тарифы на электрички 
на федеральном уровне

большинства 
регионов), мест-

ный бюджет 
о б я з а н 

к такому предложению. Сущест-
вующий порядок регулирования 
перевозок пассажиров в пригород-
ном сообщении является наибо-

лее объективным, поскольку 
он предусматривает обосно-

ванное распределение от-
ветственности между 

федеральными и 
региональными ор-

ганами исполни-
тельной власти, 
считают в службе. 
Кроме того, приго-
родные перевозки 
никогда не конт-
ролировались на 

федеральном уров-
не: до передачи их в 

«Итальянская» забастовка на всеволож-
ском заводе Ford продолжается уже четвер-
тую неделю, рассказал РБК daily один из 
членов профсоюза автосборочного пред-
приятия. По его словам, производство ав-
томобилей за это время снизилось пример-
но на 10% (на заводе собирается 320—370 
автомобилей в день). «Мы продолжаем 
скрупулезно соблюдать должностные инс-
трукции, правила техники безопасности 
и другие нормативные акты», — сообщил 
собеседник РБК daily. По его словам, рабо-
чие Ford требуют пересмотра действующего 
коллективного договора, который был за-
ключен в марте 2011 года на два года. «Мы 
требуем изменений условий оплаты труда. 
Например, повышения заработной платы 
или компенсации за вредные ус-
ловия труда», — отмечает член 
профсоюза Ford. Он пояснил, 
что такая компенсация может 
означать прибавку к окладу на 
4—12% и дополнительные во-
семь дней к отпуску.

 «Нам сейчас важно добиться 
от руководства пересмотра коллективного 
договора, так как, если мы не сделаем этого 
до марта следующего года, он будет автома-
тически продлен еще на два года, что выгод-
но руководителю, но не рабочим», — отметил 
он. По словам собеседника РБК daily, если 
после новогодних праздников руководство 
не пойдет им навстречу, рабочие могут на-
чать полномасштабную забастовку.

Тем не менее «итальянская» забастовка 
пока не дает никаких результатов. Собе-
седник РБК daily сетует, что руководство 
Ford пока затягивает начало переговоров, 
объясняя это тем, что им нужно провес-
ти правовую оценку действий работников 
предприятия. Впрочем, руководство Ford 
официально опровергает проведение ка-
кой-либо забастовки на заводе. Как отме-
тил представитель компании Сергей Ки-
риллов, предприятие работает в штатном 
режиме и никаких волнений нет, но под-
черкнул, что руководство готово обсудить 
все разумные предложения от рабочих. 
Кириллов подчеркнул, что с 17 декабря по 
8 января следующего года завод останав-
ливает конвейер и уходит в простой. «Это 

связано с тем, что компания планирует 
корректировку линейки своих поставщи-
ков, как внешних, так и внутренних», — 
отметил он. По его словам, рабочим на это 
время будет предложено на выбор — либо 
уйти на отдых с сохранением 2/3 заработ-
ной платы, либо остаться на предприятии 
и пройти корпоративные курсы обучения 
с полной оплатой труда.

По словам представителя МПРА (Меж-
региональный профсоюз работников авто-
прома) Алексея Этманова, который в свое 
время являлся вдохновителем протест-
ного движения на заводе Ford, нынешняя 
«итальянская» забастовка также направ-
лена против планов отправить рабочих 
на вынужденные каникулы. «При средней 
зарплате 36—38 тыс. руб. работники, уйдя 
в простой, недополучат по 6—8 тыс. руб. 
в месяц», — отметил он. Стоит отметить, 
что, согласно информации МПРА, сред-
няя зарплата рабочих завода Ford состав-
ляет 37,8 тыс. руб. в месяц, что выше, чем 
на автосборочных предприятиях Nissan 
и Toyota (34,7 тыс. и 35,5 тыс. руб. соот-
ветственно).

Предприятие во Всеволожске, где работа-
ют 2,7 тыс. человек, выпускает автомобили 
Ford Focus в трех модификациях, а также 
автомобиль Ford Mondeo в кузове седан. 
Напомним, что производство автомобилей 
на всеволож ском заводе останавливалось 
16—17 ноября, 23—24 ноября, а также 30 но-
ября и 1 декабря этого года. Впрочем, как 
отмечают дилеры, каких-либо сбоев с пос-
тавками или нехваткой автомобилей Ford 
не наблюдается. «На данный момент мы не 
испытываем затруднений, связанных с пос-
тавками автомобилей. Все приходит соглас-
но запланированным срокам», — отметил 
директор по продажам «Авилон — Ford» 
Андрей Горшков.

Всеволожский завод Ford известен ак-
тивной деятельностью своего профсоюза: 
начиная с 2005 года на предприятии со-
стоялось несколько крупных забастовок, 
крупнейшая из которых (длительностью 25 
дней) — в 2007 году. Их итогом, как правило, 
становилось повышение заработной платы 
работников и улучшение условий их труда.

ЕВГЕНИЯ СЕРГИЕНКО

Снова на баррикады
Профсоюз завода Ford требует пересмотра условий 
коллективного договора
Всеволожский завод Ford, как и несколько лет назад, 
вновь может оказаться в эпицентре забастовочного 
движения. Срок действия коллективного договора, 
обеспечившего предприятию почти два года «мир-
ной» жизни, подходит к концу, и работники требуют 
его пересмотра. В противном случае проходящая 
сейчас на заводе «итальянская» забастовка грозить 
перерасти в полномасштабную.

В 2007 ГОДУ ЗАБАСТОВКА 
РАБОЧИХ ЗАВОДА FORD 
ДЛИЛАСЬ 25 ДНЕЙ

ФОТО ИТАР-ТАСС

Сейчас каждый 
регион сам 
определяет 
стоимость проезда 
в электричках
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Как стало известно РБК daily, одеж-
ная сеть Esprit изменит отношения со 
своим франчайзи в России — компа-
нией Maratex. Если до сих пор парт-
нер сам инвестировал в открытие но-
вых магазинов, то теперь компании 
разделят вложения пополам. За это 
Maratex должна открывать не менее 
15 магазинов в год в течение семи 
лет. Таких случаев, когда владелец 
бренда инвестирует в развитие роз-
ницы под управлением франчайзи, 
не много. Для Esprit, которая проиг-
рывает конкурентам, это скорее все-
го вынужденный шаг, чтобы сохра-
нить партнера.

О том, что международная компания 
Esprit и российская Maratex (развивает 
Esprit, Bodique, Orsay, River Island, OVS и 
Tally Weijl) пересматривают договор фран-
шизы на следующие семь лет, РБК daily 
рассказал глава департамента оптовых 
продаж на новых рынках Esprit Wholesale 
Доминик Полей. По его словам, это свя-
зано с обширными планами по открытию 
новых магазинов и редизайну сети.

Компании договорились, что в развитие 
сети на российском и украинском рынках 
будут инвестировать на паритетных нача-
лах. Ранее Maratex открывала магазины 
на собственные средства. По новому плану 
развития российский партнер марки будет 
вводить 15 магазинов в год в России и от 
одного до трех на Украине в течение всего 
времени действия договора.

Как пояснила РБК daily руководитель 
коммерческого отдела Maratex Алексан-
дра Каширская, в первый год, возможно, 
будет открыто немного меньше магази-
нов, потому что компании еще только 
предстоит найти удачные помещения. Ин-
вестиции в одну точку Esprit составляют 
1,2 тыс. евро на 1 кв. м (стоимость вклю-
чает строительные работы). Для России 
будут подбираться помещения площадью 
300—500 кв. м.

С ноября 2012 года российская Maratex 
занялась также управлением и развитием 
сети Esprit на Украине. Ранее этим занима-
лось украинское подразделение Maratex. 
«Московский офис будет управлять все-
ми операционными вопросами, включая 
мерчендайзинг и закупки. Украинский 
офис продолжит существование, но в ка-
честве сервисной компании», — уточнила 
Александра Каширская.

Подобная практика, когда владелец 
бренда делит расходы на экспансию 
на локальном рынке со своим фран-
чайзи, в российском ритейле встреча-
ется не часто. Руководитель PR-отде-
ла «Мэлон Фэшн Груп» (Befree, Love 
Republic, Zarina, Springfield, Women’s 
Secret) Ирина Староверова отметила, 
что компания открывает все магазины 
самостоятельно. Такие случаи крайне 
редки, так же как и льготное кредито-
вание франчайзи головной компанией, 
добавила управляющий директор Esper 
Group Дарья Ядерная. Она считает, что 
Esprit была вынуждена пойти на такой 
шаг.

По данным эксперта, крупные марки 
(Esprit, Mexx, GAP), которые дороже, 
чем массмаркет, развиваются сейчас 
достаточно сложно. Покупатель не счи-
тает, что должен переплачивать за брен-
ды. Яркий пример последствий такого 
потребительского поведения — случай 
компании Mexx, которая в этом сезоне 
объявила о снижении цен.

В России Esprit стояла перед выбо-
ром — либо вкладываться в магазины 
вместе с Maratex, либо искать ново-
го партнера, полагает г-жа Ядерная. 
А крупных франчайзи уровня Maratex 
на российском рынке не много.

У Maratex не было проблем с Esprit, все 
магазины прибыльны, но на уровне ин-
вестора компании разговоры о совмест-
ных инвестициях в российскую розницу 
шли, знает источник на рынке. Основной 
акционер компании — польский холдинг 
Empik Media & Fashion Group.

Последние несколько лет для Esprit 
были не лучшими. Начиная с 2008 года 
ее прибыль неизменно снижалась. Чтобы 
оздоровить ситуацию, в августе 2011 года 
компания приняла четырехлетний «план 
трансформации». Как рассказал г-н По-
лей, план включает в себя инвестирова-
ние 1,7 млрд евро в новую маркетинговую 
концепцию. «Раньше мы не делали акцен-
та на маркетинг, однако рынок и потреби-
тель изменились», — пояснил он.

Российский и украинский рынки зани-
мают небольшую долю в выручке Esprit. 
Оборот здесь в 2012 году составит 30 млн 
евро, тогда как, к примеру, в Германии — 
1,2 млрд евро. В России у компании 24 ма-
газина, в том числе семь в Москве и десять 
в Санкт-Петербурге. До 2015 года Esprit 
собирается вложить более 280 млн евро 
в редизайн своих ключевых магазинов по 
всему миру. При этом компания полно-
стью уйдет с американского рынка.

АннА ЛЕвинсКАя

Российский рынок  
разденет Esprit
Ритейлеру придется инвестировать в новые магазины  
наравне с франчайзи

План мероприятий, направ-
ленных на «улучшение предпри-
нимательского климата в сфере 
строительства», был утвержден 
распоряжением правительс-
тва 16 августа (см. РБК daily от 
21.08.12). В результате Россия 
должна попасть в первую двад-
цатку рейтинга Doing business, 
где сейчас страна занимает лишь 

178-ю позицию. В качестве од-
ной из мер планируется снизить 
с 51 до 11 количество процедур, 
необходимых для получения 
разрешения на строительство. 
При этом их прохождение в сред-
нем должно занимать 56 дней 
вместо сегодняшних 423.

На днях был обнародован про-
ект ФЗ «О внесении изменений в 
Градостроительный кодекс РФ и 
Кодекс РФ об административных 
правонарушениях», подготов-
ленный чиновниками Госстроя. 
Из него следует, что с 1 января 
2015 года застройщиков освобо-
дят от необходимости получать 
разрешение на строительство 
или реконструкцию объектов 
капитального строительства, за-
менив его уведомлением. Одна-
ко на момент его направления в 

органы государственной власти 
у застройщика должен быть на 
руках весь необходимый пакет 
разрешительной документации. 
Что касается особо опасных, тех-
нически сложных и уникальных 
объектов, то для них предлага-
ется не отменять разрешение на 
строительство.

В случае начала строитель-
ства или реконструкции без 
уведомления или с нарушением 
порядка или срока уведомления 
будет установлена администра-
тивная ответственность. Сегод-
ня в КоАП содержится норма, 
по которой отсутствие у юрлица 
разрешения на строительство, 
реконструкцию или капиталь-
ный ремонт объектов недвижи-
мости влечет наложение штрафа 
в размере от 500 тыс. до 1 млн 
руб. либо административное 
приостановление деятельности 
на срок до 90 суток.

Участники строительного 
рынка пояснили РБК daily, что 
сейчас получение разрешения 
на строительство — в большей 
степени формальная процедура. 
Его получают непосредственно 
после прохождения экспертизы 
проекта, для которой необходи-
мо собрать весь пакет докумен-
тов, такой же, как для получения 
разрешения на строительство. 
«Замена разрешительного по-
рядка на уведомительный несу-
щественно скажется на сокра-
щении времени, которое тратит 
застройщик до выхода на строи-
тельную площадку, — в среднем 
14 дней», — считает генеральный 
директор «Дон-Строй Инвеста» 
Алена Дерябина.

В свою очередь в ГК «СУ-155» 
положительно оценили иници-
ативу властей. Поддержал ее и 
руководитель аппарата Наци-
онального объединения стро-
ителей Михаил Викторов: «В 
случае реализации поправок в 
полном объеме это может су-
щественно упростить работу 
застройщика».

АЛЕКсЕй ПАсТушин

Стройка  
по уведомлению
Девелоперы смогут не получать разрешение 
на строительство

Однако в этом году Градостроительно-
земельная комиссия (ГЗК) правительства 
Москвы ограничила возможности редеве-
лопмента гостиницы ее существующими па-
раметрами и объемами.

В ближайшее время будет разработана 
концепция реконструкции «Славянской» и 
представлена на согласование в правительс-
тво Москвы, сообщила г-жа Спиридонова. По 
ее словам, по периметру здания гостиницы 
планируется построить подземный паркинг, 
а во дворе — новый корпус. Инвесторы все-
таки намерены увеличить площадь отеля, а 
в противном случае будет сложно окупить 
вложения в «Славянскую».

«Мы считаем, что установленная прави-
тельством Москвы цена лота является завы-
шенной», — говорит Надежда Спиридонова. 
По ее словам, Год Нисанов и Зарах Илиев 
по желанию горадминистрации участвуют 
в расширении рынка туристических услуг 
Москвы и поэтому могут рассчитывать на 
разумную компенсацию своих инвестиций. 
С этим соглашается директор по развитию 
индустрии гостеприимства CBRE Станислав 
Ивашкевич. По его мнению, Москва прода-
ла «Radisson SAS Славянская» в полтора раза 
дороже рынка. Устаревший и нуждающийся 
в ремонте отель был оценен по средней стои-
мости нового объекта недвижимости в этом 
районе, объясняет эксперт.

Вчерашняя сделка по сумме сопоставима с 
приватизацией исторического отеля «Нацио-
наль» (21,5 тыс. кв. м). В декабре прошлого 
года мэрия уступила этот трофейный объект 
у стен Кремля структуре семьи Гуцериевых и 
Шишхановых за «скромные» 150 млн долл. 
(см. РБК daily от 23.12.11). А летом этого года 

не менее помпезная гостиница «Метрополь» 
(39,4 тыс. кв. м) в Театральном проезде до-
сталась предпринимателю Александру Кля-
чину за 269 млн долл. (31.08.12).

В скором времени город собирается про-
дать свои 50% в ООО «Славянская гостиница 
и деловой центр», которое арендует имущес-
твенный комплекс одноименного отеля. Та-
кую же долю уставного капитала этой ком-
пании контролирует «Отель-Инвест» Года 
Нисанова и Зараха Илиева. Если бизнесмены 
решат приобрести полный контроль над ак-
тивом, то город может выручить за «Славян-
скую» такую же сумму, как за «Метрополь».

В октябре заместитель мэра Москвы по 
вопросам имущественно-земельных отноше-
ний Наталья Сергунина обещала продать оба 
актива (недвижимость «Славянской» и долю в 
компании-арендаторе) одним лотом (см. РБК 
daily от 10.10.12). Тогда его стартовая цена 
была 8 млрд руб. (258 млн долл.). В 2009 году 
столичные власти оценивали здание отеля на 
площади Европы и долю города в ООО «Сла-
вянская гостиница и деловой центр» в 256 млн 
и 56 млн долл. соответственно.

По словам Надежды Спиридоновой, Год 
Нисанов и Зарах Илиев намерены консо-
лидировать 100% компании — арендатора 
«Славянской». Ее учредители могут восполь-
зоваться правом преимущественного выкупа 
доли города, сообщили в департаменте иму-
щества города Москвы. Произойти это может 
уже в следующем году. Сначала ДИГМ сдела-
ет оферту соучредителям ООО «Славянская 
гостиница и деловой центр», а реализовать 
ее они смогут в течение месяца.

ниКоЛАй МихАЛЕв, АЛЕКсЕй ПАсТушин

Москва ушла с площади Европы
>  
Окончание.  
Начало на с. 1 

ФОТО: BLOOMBERG

ФОТО: ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА

Год Нисанов лично пришел на аукцион по продаже имущества «Radisson SAS Славянская»

ОТСуТСТвиЕ у юРлица 
РазРЕшЕНия  
На СТРОиТЕльСТвО влЕчЕТ 
НалОжЕНиЕ шТРафа  
ОТ 500 ТЫС. дО 1 млН РуБ.

Правительство подготовило поправки в 
Градостроительный кодекс, согласно ко-
торым с 1 января 2015 года предлагается 
ввести уведомительный порядок начала 
строительства и реконструкции капи-
тальных объектов. Законопроект нацелен 
на реализацию строительной «дорожной 
карты», принятой Дмитрием Медведевым 
в августе этого года. Между тем сегод-
ня процедура получения разрешения на 
строительство и так проста — при нали-
чии всех необходимых документов она 
укладывается в 14 дней.
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СОБЫТИЯ
ВТБ РАЗМЕСТИЛСЯ 
В АВСТРАЛИЙСКИХ 
ДОЛЛАРАХ

Банк ВТБ выпустил евро-
бонды на 500 млн австра-
лийских долл. (около 
524 млн долл. США), сооб-
щил источник в финансо-
вых кругах. Срок размеще-
ния бумаг — пять лет. Став-
ка купона — 7,5% годовых, 
что соответствует нижней 
границе ранее объявленно-
го коридора доходности. 
Прайм

«САНКТ-ПЕТЕРБУРГ» 
СТАЛ МЕНЕЕ 
ДОХОДНЫМ
Чистая прибыль банка 
«Санкт-Петербург» по 
МСФО за девять месяцев 
составила 930,3 млн руб., 
что в шесть раз меньше 
прошлогоднего показателя 
за аналогичный период. 
Его кредитный портфель за 
январь—сентябрь увели-
чился на 6,8%, до 
246,9 млрд руб. Доля про-
срочки по международным 
стандартам у банка снизи-
лась до 5,2% на 1 октября 
по сравнению с 5,7% на на-
чало года. РБК daily

«ДЕЛЬТАКРЕДИТ» 
ПОЛУЧИЛ 
НЕГАТИВНЫЙ 
ПРОГНОЗ

Агентство Moody’s понизило 
прогноз по долгосрочному 
депозитному рейтингу банка 
«ДельтаКредит» Baa3 до «не-
гативного» со «стабильного». 
«Негативный» прогноз так-
же получил рейтинг самосто-
ятельной финансовой устой-
чивости D. Свои действия 
специалисты агентства объ-
ясняют опасениями по пово-
ду волатильности на ипотеч-
ном рынке. Кроме того, 
Moody’s отмечает ужесточе-
ние конкуренции в ипотеч-
ном кредитовании, а также 
снижение рыночной доли 
«ДельтаКредита». РБК daily

ЦБ ПРОСЛЕДИТ 
ЗА БАНКОВСКИМИ 
ВКЛАДАМИ
Порядка 30 банков сейчас 
имеют предписание ЦБ об 
ограничении приема вкла-
дов, заявил зампред ЦБ 
Михаил Сухов, выступая 
вчера в Госдуме. Чиновник 
также отметил, что регуля-
тор рассчитывает вернуть 
себе право ограничивать 
ставки по розничным депо-
зитам — подобные полно-
мочия были у ЦБ в 2008—
2010 годах. Прайм

РЕКЛАМА

Saxo Bank A/S

www.saxobank.ru Китайская экономика 
на пути восстановления

Вторая по величине экономика мира — Китай — начина-
ет набирать темпы роста, о чем свидетельствует макроэко-
номическая статистика страны. Одним из важных показа-
телей, который позволяет оценить динамику ВВП страны, 
является индекс деловой активности в промышленности 
(PMI). В Китае публикуются два индекса PMI: официаль-
ный и банка HSBC. По данным Национального статисти-
ческого бюро КНР, в ноябре 2012 года индекс вырос до от-
метки 50,6 пункта и достиг своего максимума за последние 
семь месяцев, в октябре индикатор составлял 50,2 пункта. 
Согласно отчету британского банка HSBC, в ноябре пока-
затель составил 50,5 пункта против октябрьской отмет-
ки 49,5 пункта. Индекс поднялся до уровня 13 месячных 
максимумов, закрепившись выше 50 пунктов. В целом ста-
тистика совпала с ожиданиями аналитиков, которые про-
гнозировали 50,8 пункта. До ноября 2012 года индикатор 
деловых настроений малого и среднего бизнеса Китая на-
ходится ниже 50 пунктов. Основным драйвером улучшения 
деловой активности в промышленности стал рост числа 
новых заказов (51,2 пункта) и экспортного спроса. Налицо 
тенденция к росту в индексе, и для прогнозов по китайс-
кой экономике это позитивный сигнал. Пока эти важные 
для Китая индикаторы создают хорошую основу для рос-

та ВВП в следующем 
году. По итогам 2012 
года Китай, как ожи-
дается, покажет при-
рост на 7,5% ВВП, 
отмечают эксперты 
FIBO Group.

Положение в эко-
номике Китая вырав-
нивается, и в течение 
последних двух-трех 
месяцев показатели 

промпроизводства, инвестиций в основной капитал, обо-
рота розничной торговли оказались лучше ожиданий и 
достигли максимумов второго квартала после достижения 
дна в третьем квартале 2012 года. При этом инфляция за-
медлилась, а объемы выданных кредитов находятся на це-
левых уровнях. По мнению экспертов Goldman Sachs, рост 
инвестиций в следующем году будет сильным. Экспорт бу-
дет сильно зависеть от экономической ситуации в Европе и 
США. В том числе от того, как будет решена проблема «фис-
кального обрыва». Сильное повышение налогов негативно 
отразится на спросе. Американские аналитики ожидают, 
что Народный банк Китая будет продолжать действовать 
осмотрительно. В ближайшие два месяца не стоит рассчи-
тывать на понижение ставок или резервных требований — в 
этом нет необходимости, заключили эксперты.

Если посмотреть на динамику ВВП Китая, то темпы 
роста китайской экономики снижаются уже в течение 
семи кварталов на фоне финансовых проблем в Европе и 
уменьшения спроса со стороны США. В третьем квартале 
нынешнего года показатель годового роста составил 7,4%, 
который стал самым слабым за последние три года, во 
втором квартале — 7,6%. Но, несмотря на это, все больше 
аналитиков говорят о том, что экономика Поднебесной на-
чинает набирать темпы, и прогнозируют в следующем году 
рост экономики на уровне 7,5%. «Несомненно, появляет-
ся все больше признаков того, что китайская экономика 
стабилизируется после периода, в котором риск «жесткой 
посадки» казался неизбежным. Тем не менее в 2013 году 
перспективы экономики будут зависеть от очередных сти-
мулирующих мер, объявленных новыми национальными 
лидерами. На настоящий момент неясно, насколько мас-
штабными станут эти меры, к тому же требуется время на 
их реализацию. Всегда есть риск, что китайская экономика 
может попасть в «воздушную яму» в плане экономической 
активности в начале 2013 года», — заключили аналитики 
«ВТБ Капитала».

Тем не менее рост китайской экономики продолжится 
только при условии введения новых стимулирующих мер. 
По мнению экспертов Danske Bank, если не случится ни-
чего экстраординарного, то в ближайшее время не следует 
ждать дополнительного ослабления монетарного режима 
и налоговой политики.

АНАСТАСИЯ ШМАРИНА,
департамент аналитической информации РБК

РОСТ КИТАЙСКОЙ 
ЭКОНОМИКИ 
ПРОДОЛЖИТСЯ 
ТОЛЬКО ПРИ УСЛОВИИ 
ВВЕДЕНИЯ НОВЫХ 
СТИМУЛИРУЮЩИХ МЕР

РОССИЯНЕ КОПЯТ НА СТАРОСТЬ И НА ЧЕРНЫЙ ДЕНЬ

Самым популярным способом копить деньги для боль-
шинства граждан по-прежнему остаются наличные и 
банковские депозиты. Как свидетельствует опрос, прове-
денный Национальным агентством финансовых исследо-
ваний (НАФИ), 66% населения предпочитают держать свои 
деньги в банках. Альтернативным инструментам, таким как 
ценные бумаги или накопительное страхование, почти не 
пользуются. Эксперты полагают, что причина не столько в 
повальной финансовой неграмотности, сколько в том, что 
для большинства россиян важнее сохранить свои деньги, 
чем приумножать.
На непопулярности инструментов фондового рынка ска-
зывается и кризис 2008 года. Из данных НАФИ заметно, 
что доля тех, кто имеет сбережения, наиболее просела 
именно в 2008 и 2010 годах. В прошлом году уже треть 
населения имела деньги «про запас», а в этом доля 
опять снизилась до 28%. Причина таких невысоких по-
казателей скорее всего связана с невысокими дохода-
ми. Уровень благосостояния наших соотечественников 
за последние пять-семь лет принципиально не вырос. 
Вместе с тем в качестве положительной тенденции мож-
но отметить, что среди тех, кто имеет сбережения, стало 
больше людей, копящих на старость (24% в 2012 году 
против 17% в 2008-м) и на черный день (37% в этом году 
против 23% в 2008-м). РБК daily

Минфин намерен поставить 
заслон на пути европейских 
страховых компаний, которые 
хотят выйти на российский 
рынок. До 2017 года они не 
смогут заниматься здесь таки-
ми ключевыми видами бизне-
са, как ОСАГО и страхование 
жизни. Участники рынка сом-
неваются, что меры, предло-
женные чиновниками, смогут 
защитить их от иностранной 
экспансии.

Как сообщает Агентство 
страховых новостей, после ут-
верждения поправок к закону 
об организации страхового 
дела компании из Евросоюза, 
которые решат создать в России 
«дочку» или приобретут более 
50% в капитале отечествен-
ного страховщика, не смогут 
заниматься ключевыми вида-
ми страхования. Им запретят 
оказывать услуги ОМС, а так-
же страховать особо опасные 
объекты, перевозчиков и пас-
сажиров и строительные рабо-
ты. Вплоть до августа 2017 года 
принадлежащие европейским 
акционерам страховщики будут 
лишены права работать на рын-
ке ОСАГО и оказывать услуги 
по страхованию жизни.

Компаниям с иностранным 
капиталом, которые уже рабо-
тают на отечественном рынке, 
нововведения не грозят.

Как пояснили РБК daily в 
Минфине, причиной таких ог-
раничений стало вступление 
России в ВТО. «По действующе-
му законодательству были пре-
дусмотрены преференции для 
европейцев. Теперь же условия 
должны стать одинаковыми 
для всех стран, — сказал пред-
ставитель министерства. — По-
этому преференции для Европы 
отменяются по графику. Через 
пять лет их допустят к ОСАГО 
и страхованию жизни».

Участники рынка не понимают 
смысл предложений Минфина и 

говорят, что не видят причин бо-
яться иностранной конкуренции. 
Гендиректор СК «Московия» 
Алексей Бобылев сказал, что не 
наблюдает на страховом рынке 

засилья иностранных компаний. 
Инициативу министерства он 
одобрил, но усомнился, что та-
кая мера помешает иностранцам 
прийти на российский рынок.

«Есть профессиональные, 
надежные, стабильные и не 
очень. Это не зависит от стра-
ны происхождения», — сооб-
щила генеральный директор СГ 
«Уралсиб» Сирма Готовац, под-
черкнув, что она выступает за 
рыночные принципы работы.

Кроме того, эксперты пола-
гают, что обойти запрет можно 
будет покупкой российского 
страховщика, уже имеющего 
лицензию. Многие участники 

рынка уверены, 
что зарубежные 
гиганты, заин-
т ересова н н ые 
в российском 
рынке, здесь 
уже работают, 
поэтому серь-
езных конку-
рентов они не 
ожидают.

В компании 
СОГАЗ РБК 

daily сказали, что уже в настоя-
щий момент на страховом рын-
ке действуют протекционист-
ские меры и ограничен доступ 
иностранных компаний к стра-
ховкам, косвенно связанным с 
защитой гостайны. К примеру, 
зарубежные компании не имеют 
доступа к обязательному стра-
хованию военнослужащих.

ОЛЬГА АДАМЧУК, 
АНАСТАСИЯ ЛИТВИНОВА

ОСАГО 
только для своих

ФОТО ИТАР-ТАСС 

ДО АВГУСТА 2017 ГОДА 
ПРИНАДЛЕЖАЩИЕ 
ЕВРОПЕЙСКИМ АКЦИОНЕРАМ 
СТРАХОВЩИКИ БУДУТ ЛИШЕНЫ 
ПРАВА РАБОТАТЬ НА РЫНКЕ 
ОСАГО И ОКАЗЫВАТЬ УСЛУГИ 
ПО СТРАХОВАНИЮ ЖИЗНИ

«Кредитование в российской экономике 
сильно смещено в сторону корпоративного 
сектора, в то же время во многих странах 
Восточной Европы с более развитыми эконо-
миками ситуация противоположная», — го-
ворит старший вице-президент банка «Ре-
нессанс Капитал» Денис Власов. Он приво-
дит данные, что в России в начале этого года 
портфель корпоративных ссуд в 3,2 раза 
превышал портфель розничных, а в Польше, 
Чехии, Хорватии и Венгрии, наоборот, объем 
бизнеса в ритейле превышает аналогичный 
показатель в работе с юрлицами.

«На данный момент около 20 млн граж-
дан России не имеют доступа к банковским 
продуктам — это та часть населения, кото-
рая имеет небольшие доходы и проживает в 
малых городах страны», — отмечает финан-
совый директор Лето Банка Александр Са-
мохвалов.

Кроме низкого уровня проникновения кре-
дитования на рост рынка влияет также реали-
зация отложенного спроса 2009—2010 годов, 
когда многие банки сократили выдачу ссуд, 
напоминает начальник отдела макроэконо-
мических исследований ОТП Банка Родион 
Ломиворотов.

«Постепенно эффект отложенного спроса 
исчерпывается, — полагает аналитик ХКФ Бан-
ка Станислав Дужинский. — Дефицит ликвид-
ности и снижение достаточности капитала мо-
гут привести в следующем году к сокращению 
предложения потребительских кредитов».

Ранее первый зампред Банка России Ми-
хаил Сухов заявлял, что в следующем году 
регулятор прогнозирует замедление темпов 
роста объема необеспеченных ссуд до 30% по 
сравнению с 43% по итогам этого года.

ЕКАТЕРИНА БЕЛКИНА

Плюс два года 
для банковской розницы
>  
Окончание. 
Начало на с. 1 

По информации РБК daily, Вадим 
Юрьев доработает в НОМОС-банке до 
середины января. За полтора месяца он 
передаст дела новым топ-менеджерам. 
Информацию об уходе топ-менеджера 
РБК daily подтвердили в НОМОС-банке 
и сам банкир. Г-н Юрьев от подробных 
комментариев о причинах своего ухода 
отказался. До прихода в НОМОС-банк 
он работал в банках «Русский стандарт», 
Росбанке, Альфа-банке.

Вадим Юрьев занимает в НОМОС-бан-
ке пост зампреда правления и руководит 
тремя направлениями — розничным биз-
несом, малым бизнесом и private banking. 
Вместо него руководить ритейлом будет 
Елена Будник, которая сейчас развивает 
аналогичное направление в банке «От-
крытие» в должности зампреда правле-
ния. В этот банк г-жа Будник пришла в 
феврале 2012 года, а до этого трудилась в 
банках «Барклайс» и ОТП.

«Назначение Елены Будник является 
одним из важных этапов вхождения НО-
МОС-банка в структуру ФК «Открытие», 
— заявил РБК daily заместитель генди-
ректора ФК «Открытие» Алексей Кара-
хан. Займет ли г-жа Будник в будущем 
пост зампреда правления НОМОС-банка, 
г-н Карахан затруднился сказать, отме-
тив, что это технический вопрос.

Источники РБК daily на банковском 
рынке также сообщили, что в перспекти-
ве в НОМОС-банк может перейти и пред-
правления банка «Открытие» Евгений 
Данкевич. Алексей Карахан вчера заявил: 
«Г-н Данкевич являлся, является и будет 
являться председателем правления бан-
ка «Открытие». Его переход в НОМОС-
банк не планируется». Сам глава банка 
«Открытие» также сообщил, что пока не 
планирует покидать свой пост.

Этим летом ФК «Открытие» купила у 
чешской компании PPF 19,9% акций НО-
МОС-банка. Пока мажоритарным акци-

онером НОМОС-банка является группа 
ИСТ бизнесмена Александра Несиса с 
долей около 48,48%, в свободном обра-
щении находится 24,99% акций банка. 
В течение двух лет ФК «Открытие» пла-
нирует довести свою долю в купленной 
ею кредитной организации до 100%. Тем 
не менее корпорация уже получила кон-
троль в банке: в конце ноября пост пред-
правления НОМОС-банка занял совладе-
лец корпорации Вадим Беляев, сменив на 
этом посту Дмитрия Соколова.

НАТАЛЬЯ СТАРОСТИНА

Новые кадры НОМОСа
Розничный блок банка возглавит Елена Будник из «Открытия»
Как стало известно РБК daily, в ближайшее время 
НОМОС-банк покинет зампред по розничному 
бизнесу Вадим Юрьев. Это направление в кре-
дитной организации перейдет под начало Елены 
Будник, она отвечает за аналогичный блок в бан-
ке «Открытие».

ФОТО:МАРИЯ МИТРОФАНОВА/ЖУРНАЛ РБК 

ФК «Открытие» поможет кадрами новому президенту НОМОС-банка 
Вадиму Беляеву



Пятница, 7 декабря 2012 г.   № 233 (1518) БАНКИ/ТЕЛЕКОМ  11  

Банк России обещает в начале 
будущего года запустить аукци-
оны внебиржевого РЕПО, позво-
лив участникам рынка заключать 
сделки через систему Bloomberg 
уже в начале 2013 года. Регулятор 
рассчитывает, что таким образом 
сможет повысить ликвидность 
выпусков ценных бумаг, которые 
заложены по операциям рефинан-
сирования.

О запуске нового сервиса на об-
лигационном конгрессе Cbonds в 
Санкт-Петербурге сообщил замес-
титель директора департамента опе-
раций на финансовых рынках Банка 
России Кирилл Вергунов. По словам 
чиновника, этот механизм поможет 
кредитным организациям, получа-
ющим рефинансирование в ЦБ, бо-
лее свободно распоряжаться своим 
портфелем ценных бумаг. Сейчас 
банками уже заложено порядка 60% 
принимаемых в залог выпусков. 
Это является негативным фактором 
для ликвидности этих ценных бумаг, 
отметил г-н Вергунов.

«В рамках существующей бирже-
вой модели операции с заложенны-
ми бумагами приостанавливаются 
на неделю, теперь же эти выпуски 
можно будет заменять на эквива-
лентные», — пояснил г-н Вергунов 
РБК daily в кулуарах конференции. 
Внебиржевые сделки можно будет 
заключать со всеми бумагами из 
ломбардного списка, кроме бирже-
вых облигаций.

Востребованность в новом серви-
се, как считает представитель Бан-
ка России, будет зависеть от жела-
ния участников перестроиться и от 
соотношения тарифов, которое пока 
не определено. «Многие из тех, с кем 
я разговаривал, готовы участвовать 
во внебиржевом РЕПО», — пояс-
нил он.

Федеральное казначейство тоже 
хочет, как рассказал г-н Вергунов, 
проводить свои аукционы РЕПО. 
«Они пока не определились: будет 
это биржевой либо внебиржевой ка-
нал», — сообщил вчера представи-
тель банковского регулятора.

Иван ШлыгИн

РЕПО через 
Bloomberg
Может заработать 
уже в январе

По предположению J’son & Partners, 
по итогам 2012 года россияне купят 
больше смартфонов, чем ноутбуков 
и нетбуков. В 2009—2011 годах темп 
роста продаж ноутбуков и настоль-
ных ПК в России и мире значительно 
уступал аналогичному показателю 
для смартфонов. В 2011 году россий-
ские ритейлеры реализовали около 
11,3 млн персональных компьютеров. 
Отечественный рынок смартфонов к 
тому же времени составлял от миро-
вого 1,6%, а проникновение «умных» 
телефонов в России уступало на 9% 
среднему показателю по миру (30% 
против 39%).

Российские потребители склон-
ны к покупке недорогих смартфонов. 
Об этом можно судить по косвенным 
параметрам, например по распростра-
ненности мобильных операционных 
систем. На большинстве смартфонов, 
приобретенных в России в третьем 
квартале 2012 года, установлены опе-
рационные системы Symbian (ее ис-
пользует Nokia) и Bada (Samsung) — 15 
и 12% соответственно. В среднем по 
миру обе платформы насчитывают по 
3% пользователей, хотя на них выпус-
каются наиболее бюджетные модели 
«умных» трубок. А по продажам смар-
тфонов Apple Россия, напротив, отста-
ет от мировых показателей — их, по 
итогам третьего квартала, приобрели 
всего 6% от общего числа покупателей 
«умных» трубок, хотя в мире этот пока-
затель достиг 14%. Ну а лидером как в 
России, так и во всем мире остается ОС 
Android (62 и 72% соответственно).

Президент «Евросети» Александр 
Малис пояснил РБК daily, что во 
всем мире продажи «умных» теле-
фонов изначально 
дотировались опе-
раторами связи: 
«Мало того, что 
смартфоны появи-
лись на американс-
ком и европейском 
рынках раньше, чем 
дошли до России, 
эти трубки еще и субсидировались 
операторами связи. Это привело к 
тому, что там многофункциональ-

ные устройства покупали более 
широкие слои населения, даже если 
единовременная покупка дорого-

го телефона за его реальную цену 
была пользователю не по карману». 
Соотношение с мировым рынком 

начало выравниваться с середины 
2012 года, потому что смартфоны 
заметно подешевели, отметил пре-
зидент «Евросети». По его расчетам, 
в четвертом квартале доля продаж 
смартфонов в России достигнет 40% 
от всех продаж телефонов.

Генеральный директор TelecomDaily 
Денис Кусков считает, что проникно-
вение смартфонов в количественном 
выражении к концу года в России 
превысит 31%, а в денежном составит 
69%. «Средняя стоимость «умно-
го» телефона неуклонно снижается, 
и если в начале года она составляла 
11,8 тыс. руб., то сейчас приблизи-
лась к 10,5 тыс. руб.», — поясняет он. 
Кроме того, россияне очень часто 
покупают смартфоны не по средс-
твам, добавил г-н Кусков. «Средняя 
зарплата американца намного выше 
средней стоимости смартфона, тогда 
как в России некоторые пользователи 
готовы расстаться с месячным дохо-
дом, но купить устройство», — гово-
рит эксперт.

вИталИй ПЕтлЕвОй

Умные, но бедные
Россияне реже, чем остальные жители планеты, покупают смартфоны
Согласно исследованию J’son & Partners 
Consulting, в России 30% абонентов использу-
ют «умные» телефоны. в среднем по миру этот 
показатель выше 39%. Однако, по мнению 
мобильных ритейлеров, ситуация на рынке 
смартфонов улучшается за счет снижения их 
цены.

Новое лицо в Fastlane Ventures

Бизнес-инкубатор Fastlane Ventures привлек 13 млн долл. от одного из ведущих интернет-предпринимателей 
СНГ Кенеса Ракишева. Бизнесмен получит миноритарный пакет компании и войдет в состав совета директоров 
Fastlane Ventures наряду с существующими стратегическими партнерами — «ВТБ Капиталом», Direct Group и 
e.Ventures. Полученные деньги Fastlane Ventures намерен использовать для запуска нескольких новых проектов в 
сфере электронной коммерции. «Это значительно усилит рост и развитие существующих портфельных компаний 
инкубатора», — отмечают в Fastlane. Предыдущий транш инвестиций Fastlane Ventures привлек от «ВТБ Капитала». 
Тогда бизнес-инкубатор получил 18 млн долл. в обмен на миноритарный пакет (менее 25%) и место в совете ди-
ректоров. Кенес Ракишев ранее инвестировал в несколько международных технологических стартапов, включая 
социальную сеть для мобильных телефонов Mobli, облачный сервис TriPlay и стартап в области интернет-коммер-
ции NetElement.

ФОТО: BLOOMBERG 

Россия отстает от остального мира по проникновению смартфонов

ВО ВСЕМ МИРЕ ПРОдАжИ 
«уМНых» ТЕЛЕфОНОВ 
ИзНАчАЛьНО дОТИРОВАЛИСь 
ОПЕРАТОРАМИ СВязИ
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Австралийские ученые провели экс-
перимент, который показал, что жен-
щины больше стремятся к деньгам, 
а мужчины — к высокому социально-
му положению. Подобная тенденция 
прослеживается и в отношении бедных 
и богатых людей.

Профессор Пол Фриджтерс и его кол-
леги из Куинслендского университета 
провели эксперимент, в котором приняли 
участие 1068 студентов разного возраста. 
Испытуемым было предложено на выбор 
жить в обществе, где у них доход выше, 
чем у других людей, или же в обществе, где 
они обладали большой суммой денег, но не 
были самыми богатыми гражданами.

Специалисты отметили, что богатые 
респонденты и мужчины были склонны 
жить в обществе, где у них было бы пре-
имущество перед другими людьми. А жен-
щины и менее обеспеченные участники эк-
сперимента выбирали общество с высоким 
доходом, но совершенно не были озабоче-
ны своим социальным статусом.

Авторы исследования отметили, что 
выбор бедных участников исследования 
не стал для них сюрпризом.

«Люди, которые пережили нищету, скорее 
будут заботиться об удовлетворении своих 
минимальных потребностей. А те, кто изна-
чально имел более высокий уровень жизни, 
больше озабочены тем, чтобы стать лучше 
других», — отметил Пол Фриджтерс.

Ученый добавил, что стремление муж-
чин к получению определенного ранга 
вписывается в целый ряд биологических 

исследований, над некоторыми из ко-
торых работал еще Дарвин. По мнению 
г-на Фриджтерса, дело в том, что положе-
ние в обществе помогает мужчине заполу-
чить внимание представительниц проти-
воположного пола.

Заведующий кафедрой теоретической 
социологии и эпистемологии РАНХиГС 
при президенте РФ Виктор Вахштайн по-
ясняет, что австралийские специалисты 
в своей работе пытались измерить две про-
тивоположные установки — на индивиду-
альный и на коллективный успех.

«Выборка для эксперимента слишком 
маленькая, поэтому исследование боль-
ше похоже на опрос. В психологии были 
успешные попытки проверить разницу 
между установкой на индивидуальный 
успех и на коллективный успех, но поло-
вина таких работ не приводит ни к како-
му результату. Потому что, если человек 
хочет быть богатым, ему все равно, будут 
ли вокруг него такие же богатые люди или 
нет», — говорит эксперт.

По словам г-на Вахштайна, экономисты 
наряду с психологами пытаются объяс-
нить, почему в некоторых типах сообществ 

люди склонны к индивидуальному успеху, 
но не способны к кооперации, а в другом 
случае люди ориентированы на коллек-
тивный успех.

«Согласно утверждению экономиста 
и философа Адама Смита, если человек 
заботится не о своих личных интересах, 
а об интересах общества, в итоге проигры-
вают все. То есть крестьянин должен пре-
жде всего заботиться о своих интересах, 
а не об интересах помещика. Но XX век 
поставил этот принцип «разумного эгоиз-
ма» под сомнение. По сути, проблема свя-

зана с тем, как ориента-
ция на индивидуальное 
достижение результа-
та влияет на общество 
в целом. А ее решение 
зависит от разного типа 
культур», — отметил 
Виктор Вахштайн.

По словам научного 
сотрудника Института 

психологии РАН Светланы Тихомировой, 
для мужчин действительно социальный 
статус важнее, чем для женщин, что под-
тверждают и другие исследования.

«Поскольку при выборе и той и другой 
модели общества мужчины получали де-
ньги, естественно, что они выбрали вариант 
с получением высокого ранга. Для женщин 
важнее стабильность и уверенность, они 
более эмоциональны, поэтому им комфорт-
на обстановка материального равенства», — 
добавила г-жа Тихомирова.

ИРИНА ЮЗБЕКОВА

Женщины предпочитают деньги,
а мужчины — статус
Исследование показало гендерные отличия 
в понимании жизненного успеха

ФОТО: Fotolia/PhotoXPress.ru

Для женщин материальная стабильность 
важнее высокого социального статуса

СТРЕМЛЕНИЕ МУЖЧИН К ПОЛУЧЕНИЮ 
ОПРЕДЕЛЕННОГО РАНГА ВПИСЫВАЕТСЯ 
В ЦЕЛЫЙ РЯД БИОЛОГИЧЕСКИХ 
ИССЛЕДОВАНИЙ, НАД НЕКОТОРЫМИ 
ИЗ КОТОРЫХ РАБОТАЛ ЕЩЕ ДАРВИН

Micro Luggage является идеальным попутчиком для 
коротких поездок, так как вместимость чемодана состав-
ляет всего 26 литров. Устройство оснащено отделением 
для ноутбука, визитных карточек и папок, поэтому его 
удобно использовать во время командировок.

Как только пассажир понимает, что рискует опоздать 
на рейс, или же просто торопится пройти все контроль-
ные посты, он может разложить конструкцию и быстро 
преодолеть необходимое расстояние (самокат выдержит 
вес до 100 кг). Доехать получится прямо до выхода на 
посадку: благодаря небольшому размеру Micro Luggage 
можно брать с собой на борт в качестве ручной клади.

Устройство уже продается в США по цене 249,99 долл.

ИРИНА ЮЗБЕКОВА

Чемодан довезет до самолета
Представлено оригинальное средство 
передвижения по аэропорту

ФОТО: Micro Mobility

Швейцарская компания Micro Mobility совместно с американс-
ким производителем чемоданов Samsonite соединила багаж и са-
мокат для того, чтобы пользователю было удобнее передвигаться 
по аэропорту. Устройство Micro Luggage предоставляет дополни-
тельный шанс успеть на рейс опаздывающим пассажирам.

Австралийские исследователи из Куинс-
лендского университета разработали ус-
тройство, контролирующее количество 
времени, которое человек проводит сидя 

за рабочим столом. Изобретение в виде 
плоской подушки помещается на стул и пе-
риодически напоминает пользователю, что 
ему нужно встать и прогуляться.

Офисные работники, проводящие практически 
весь день сидя за компьютером, рискуют своим 
здоровьем, даже если в свободное время ведут ак-
тивный образ жизни. Было установлено, что люди 
сидят за столом более двух третей рабочего вре-
мени, что приводит к ожирению, диабету, болям в 
спине и шее.

Сиденье, призванное противостоять такому 
положению вещей, измеряет, как долго человек 
остается в одном положении. Через определенный 
промежуток времени подушка начнет издавать сиг-
нал, который отключится, если работник встанет с 
места, но включится снова, если пользователь ся-
дет через несколько секунд.

ИРИНА ЮЗБЕКОВА

Сиденье спасет от гиподинамии
Ученые создали устройство, 
следящее за здоровьем офисных работников

ФОТО: Куинслендский университет

На Международном салоне в 
Детройте в январе марка Lexus 
представит свой новый авто-
мобиль — Lexus IS. Этот седан 
класса D вооружится новым 
дизайном и помимо бензино-
вых агрегатов получит гибрид-
ный привод.

Машина воплощает в себе ве-
яния нового дизайна компании, 
который должен впоследствии 
реализоваться на многих авто-
мобилях Lexus. Основные чер-
ты уже воплотились в новом LS 
с его знаменитой решеткой ради-
атора в стиле «песочные часы». 
Но на новом IS дизайн раскроет-
ся с гораздо большей силой.

Для того чтобы представить, как 
будет выглядеть новый автомобиль, 
можно взглянуть на концепт-кар 
Lexus LF-CC, показанный в этом 
году в Париже. Японцы не скрыва-
ли, что новая модельная линия ав-
томобилей класса D, включающая 
как седан, так и двухдверное купе, 
в целом будет питаться идеями с 
LF-CC.

Центральными элементами но-
вой концепции стали решетка ра-
диатора в стиле «песочные часы», 
мелкая сетка на решетке 
и острые граненые 
линии кузова.

Кроме того, сильно изменится 
архитектура салона. Lexus дела-
ет серьезную ставку на футуризм 
и упирает на сенсорные экраны 
для управления мультимедий-
ной частью машины.

Для автомобиля предложат 
бензиновые двигатели, как уже 
представленные на Lexus IS, 
так и разработанные специаль-
но для линейки D. Среди этих 
силовых агрегатов значится 
и модернизированная гибридная 
установка мощностью около 250 л.
с. В основе ее находится 2,5-лит-
ровый 4-цилиндровый двигатель, 
работающий по циклу Аткинсона. 
Этот цикл позволяет существенно 
снизить выбросы в атмосферу на 
низких оборотах работы мотора. 
Компенсировать недостаток мо-
мента призван электромотор.

Более подробную информа-
цию Lexus распространит непос-
редственно перед презентацией 
машины в Детройте, намеченной 
на 15 января 2013 года. В прода-
жу новый IS должен поступить 
ближе к осени.

ВЛАДИМИР 
ГАВРИЛОВ

Грань к грани
Lexus готовится 
к презентации нового IS

в целом будет питаться идеями с 
LF-CC.

Центральными элементами но-
вой концепции стали решетка ра-
диатора в стиле «песочные часы», 
мелкая сетка на решетке 
и острые граненые 
линии кузова.

жу новый IS должен поступить 
ближе к осени.

ВЛАДИМИР 
ГАВРИЛОВ

ФОТО: Lexus

Концептуальный Lexus LF-CC дает представление, 
как будет выглядеть новый IS

Назначение «заряженных» универсалов 
зачастую непонятно для подавляющего 
большинства автомобилистов. Однако есть 
в них и своя логика, понятная тем людям, 
кто уже имел в собственности подобную 
машину. Как-то на одной из презентаций 

специалисты Audi объяснились, что при-
выкший к скорости человек, попавший 
в хомут семейной жизни, не готов отка-
зываться от яркой и мощной машины и во 
многих случаях едет на работу и в магазин 

именно на спорткаре. И чтобы не обижать 
домочадцев, легче расширить салон спорт-
кара, чем заставить купить человека другой, 
семейный, автомобиль.

RS 6 Avant — это тот самый спорткар 
с большим салоном. В его распоряжении 
4,0-литровый 8-цилиндровый бензиновый 
V-образный двигатель TFSI, позволяющий 
не только быстро ездить, но еще и эконо-
мить. Для сбережения топлива он оборудо-
ван системой отключения «лишних» цилин-
дров. При малой нагрузке четыре цилиндра 
отсекаются от коленвала. Происходит эта 
операция за пару сотых секунды, и мотор 
работает только на двух парах цилиндров. 
Все это дает возможность сэкономить при-
близительно 10% топлива при умеренном 
режиме езды. При интенсивных разгонах 
автомобиль задействует все цилиндры.

В целом характеристики мотора вызы-
вают уважение. 4.0 TFSI оснащен системой 
двойного турбонаддува, непосредственным 
впрыском и электронной регулировкой 
клапанов и фаз газораспределения, благо-

даря чему он развивает 560 л.с. при 5700 об. 
и 700 Нм крутящего момента в диапазоне 
от 1750 до 5500 об. Тем самым мотор очень 
эластичен и позволяет водителю чувство-
вать себя уверенно за рулем на всем диапа-
зоне оборотов.

С 8-ступенчатой усиленной автоматичес-
кой коробкой передач и полноприводной 
трансмиссией quattro автомобиль характери-
зуется очень хорошей динамикой. Audi RS 6 
Avant достигает сотни за 3,9 с. При этом 
максимальная скорость машины ограниче-
на электроникой на отметке 250 км/ч. Если 
хочется больше, то можно у производителей 
приобрести опциональный динамический 
пакет, который переносит электронную 
отсечку на 280 км/ч. Есть и еще один па-
кет — Dynamic plus, который стоит дороже 
всех и поднимает максимальную скорость 
до 305 км/ч. Также в него входит дополни-
тельный обвес с улучшенной аэродинами-
кой для высоких скоростей.

ВЛАДИМИР ГАВРИЛОВ

Audi представила спортивный RS 6 Avant. Машина 
перешагнула порог скорости в 300 км/ч, разгоня-
ется до 100 км/ч за 3,9 с и обзавелась экономич-
ным мотором с отключаемыми цилиндрами.

ФОТО: Audi 

AUDI RS 6 AVANT — 
ЭТО ПО СУТИ СВОЕЙ СПОРТКАР 
С БОЛЬШИМ САЛОНОМ

Летать с комфортом
Audi показала свой самый быстрый универсал RS 6 Avant
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Илья Носырев — выпускник исторического 
факультета МГУ, журналист, писатель, автор 
постапокалиптического романа «Карта мира», 
в котором Средневековье вновь наступает на 
нашей планете в далеком грядущем, по Земле 
будут ходить восставшие из мертвых, а в при-
роде — действовать законы магии. Дебютный 
роман писателя попал в лонг-лист «Букера». 
Теперь же Носырев выпустил научно-попу-
лярную книгу на опасную и модную в наше 
время тему, книгу, посвященную религии. Это 
размышление о том, почему мировые религии 
стали тем, чем они стали. Взгляд на предмет 

со стороны трезвого материализма, ретроспекция научного подхо-
да к истории человечества через призму его взаимоотношений с ре-
лигией. Это авторский взгляд на сформулированную профессором 
Ричардом Докинзом теорию мемов, изложенную тут в доступной 
сравнительно широкому кругу читателей форме. Не главный ответ 
на вопрос жизни, Вселенной и всего такого, нет.

Издательство «Фантом Пресс» 
выпустило эту книгу из серии об Ад-
риане Моуле, а параллельно начало 
переиздание всей великой и ужасной, 
способной довести неподготовлен-
ного читателя до икоты «моулианы». 
Таунсенд, дочь кондукторши и поч-
тальона, была трудным подростком, 

дворником, матерью-одиночкой троих детей, инструктором по гребле 
на каноэ, наконец, стала писателем, признанным классиком совре-
менной британской литературы (в энциклопедиях о ней так и пишут: 
«Автору удается совмещать греблю с литературным творчеством»). 
Дневники Адриана Моула она начала издавать с 1982 года, тогда ее 
герою было 13 лет, в «Годах прострации» ему уже сорок. И в принципе 
он не изменился (не считая нескольких браков, законных и внебрач-
ных детей, лысины и рака простаты).

Моул — невероятно занудный, пессимистичный, абсолютно не 
ориентирующийся в настроениях других людей персонаж, непри-
знанный гений, автор романа с душераздирающим названием «Гля-
ди-ка! Плоские курганы моей родины» (который, естественно, никто 
не хотел издавать). Именно этот отчаянно унылый и бесконечно пре-
красный литературный герой помогает Таунсенд рассказывать своему 
читателю о ее родной Британии между эпохами Джона Мейджора и 
Гордона Брауна, неполиткорректно и со вкусом высмеять самые не-
ожиданные вещи. В «Годах прострации» мишенью стали, например, 
мужской страх перед раком простаты, женская фобия относительно 
лишнего веса и борьба с курением. Вышедшая книга — великолепный 
подарок всем поклонникам писательницы в России.

Ю Несбе — норвежский журналист, эконо-
мист, музыкант, писателем себя считающий 
в последнюю очередь. Между тем именно 
литературное творчество принесло ему все-
мирную известность. Он прославился после 
выхода серии книг о детективе Харри Холле, 
трагическом персонаже, выдающемся спе-
циалисте по поиску серийных убийц. Холле 
расследовал убийства в Австралии и смерть 
норвежского дипломата в Таиланде (попутно 
познакомившись с особенностями криминала 
этой страны), изучал неонацистскую среду в 
родной Норвегии, выяснил тайну убийств, 
корни которых уходили во времена Второй мировой войны (эту кни-
гу, выходившую в России под названием «Красношейка», писатель 
считает самой важной в своем творчестве).

«Призрак» — роман о том, как отошедшего от дел Холле судьба 
вынуждает снова стать детективом. По обвинению в убийстве арес-
тован один из самых близких ему людей — 19-летний сын любимой 
женщины Холле, Олег. Книга погружает читателя в мрачный мир 
подпольной торговли героином и синтетическими наркотиками 
в норвежской столице. Она полна неожиданной тоски по прошлому. 
Но если не зацикливаться на внезапной авторской меланхолии, то 
это все тот же Несбе, умеющий писать интересно, непросто, требу-
ющий постоянного внимания к деталям, но всякий раз непременно 
награждающий читателя неожиданной разгадкой.

ЭЛЕГАНТНОСТЬ НА ЗАКАЗ
— Как вы начали свой бизнес и почему выбрали именно 
эту профессию?
— Еще будучи ребенком я обожал смотреть старые фильмы с Гэ-

ри Купером, Фрэнком Синатрой и Фредом Астером. Меня всегда 
завораживали мужские костюмы. Когда в 1983 году я приехал в 
Россию, здесь не было модных бутиков — только советские мага-
зины «Березка», в которых иностранцы могли приобретать това-
ры за валюту, но выбор там был ограничен. Тысячам дипломатов 
было негде покупать костюмы и рубашки. Тогда у меня появилась 
идея остаться в СССР и начать свой бизнес. Я приезжал каждые 
два месяца и проводил в Москве три недели, потом возвращался 
за новой партией товара. Попасть на прием к дипломату в те вре-
мена было очень просто, посольства в Москве были практически 

открыты для посетителей, 
не было жестких норм бе-
зопасности. В мой первый 
приезд я нашел с десяток 
покупателей, во второй — 
уже пятьдесят, потом двес-
ти, и так дошло до тысячи. 
В 1990 году я открыл офис 
на Фрунзенской набереж-
ной, а в 1998 году, в разгар  
экономического кризиса, 

мы открыли бутик Uomo Collezioni на Большой Грузинской и с тех 
пор успешно развивались. Сейчас у нас шесть бутиков в Москве.

— Какие изменения вы отмечаете на рынке мужской 
одежды luxury bespoke за прошедшие с 1983-го годы? Как 
менялся ваш собственный бизнес, какие планы у компа-
нии?
— В последние несколько лет мода совершила «полный круг». Се-

годня большая часть гардероба делового мужчины — одежда в стиле 
elegant casual, тогда как несколько лет назад это был скорее дресс-код 
выходного дня. Современный мир живет в стиле хай-тек, и это очень 
сильно влияет на индустрию моды. Раньше российские клиенты лю-
били в основном черные и темные костюмы, сейчас пользуется спро-
сом яркая светлая одежда. Покупатели стали уделять больше вни-
мания аксессуарам. Да и правила выбора 
аксессуаров сейчас  демократичнее, чем 
даже пару лет назад. Вы вольны носить 
рубашку с галстуком или без, носить каш-
не и шарфы, использовать разноцветные 
карманные платки.

Наша компания достаточно стабиль-
но чувствует себя на московском рынке. 
Во многом успех определяется множес-
твом лояльных клиентов. В ближайших 
планах — открытие бутика в Санкт-Пе-
тербурге, мы рассчитываем встречать 
там покупателей уже 1 марта. Санкт-Петербург становится все бо-
лее динамичным — во многом благодаря экономическому форуму. 
Думаю, в этом городе у нашего бизнеса хорошие перспективы.

LUXURY VS МАССМАРКЕТ

— Сейчас люди избалованы обилием готовых вещей. Это 
не усложняет вашей работы?
— Мне нравится конкуренция. Она хороша для бизнеса и вы-

годна для конечных потребителей. Она заставляет всех участни-
ков рынка работать больше и лучше. За долгие годы работы мы 
обзавелись постоянными клиентами. Кроме того, мы всегда были 
трендсеттерами в сегменте luxury bespoke в России. Первыми при-
думали мастер-классы итальянских портных, где клиенты полу-
чают консультации по стилю от истинных знатоков портновского 
искусства, советуются относительно выбора тканей и кроя, могут 
и целиком возложить на плечи профессионалов формирование 
своего гардероба. Такие мастер-классы следом за нами стали про-
водить и другие компании.

В каждом сезоне мы представляем коллекцию готовой 
одежды, которая демонстрирует наше понимание нужд рос-
сийских клиентов. Мы знаем, что подходит или не подходит 
россиянам по менталитету, особенностям погоды, нормам 
и представлениям о дресс-коде. Что до деловых костюмов, то 

клиенты по-прежнему, как и тридцать лет назад, предпочитают 
шить их на заказ.

— Ваш флагманский магазин располагается в стороне 
от традиционных модных улиц Москвы. Вы сознательно 
не хотите переносить свой бутик с Пресненского Вала в 
центр?
— Многие наши клиенты предпочитают делать покупки в ком-

фортной и уединенной атмосфере, вдали от шумных, переполнен-
ных улиц. К тому же у нас есть салон и в центре, на Петровке.

— Сколько костюмов должно быть у делового человека?
— По крайней мере, пять хороших костюмов, по одному на каж-

дый рабочий день, плюс костюм-тройка и смокинг для особых ме-
роприятий. Это не считая одежды в стиле casual для неформаль-
ных встреч, выходных за городом и поездок в отпуск.

— Что отличает вещь, изготовленную на заказ?
— «Дьявол в деталях» — в нашем случае это рабочие петли 

рукавов, ручная прострочка, качественная шелковая подкладка, 
персональные монограммы владельца и многое другое. Вещь, 

изготовленную на заказ, отличает 
предельная, как сейчас говорят, 
кастомизация. К примеру, отво-
роты брюк крепятся на пуговицы, 
так их легче почистить; внутренние 
карманы пиджака и пальто могут 
быть изготовлены строго по разме-
ру вашего портмоне или телефона; 
можно предусмотреть специальный 
карман для шарфа. Человеку, кото-
рый привык держать руки в карма-
нах, нужны немного удлиненные 

брюки и т.д. Деталей столько же, сколько личных особенностей 
у клиента. Некоторые заказывают полдюжины одинаковых со-
рочек, но у одной из них ворот на полразмера шире: наутро после 
плотного ужина в ресторане и обильного употребления напитков 
пуговицы на воротнике могут не сойтись и понадобится особая 
сорочка. Также практично заказывать костюм с двумя парами 
брюк — брюки изнашиваются быстрее.

— Какие ткани вы используете? Появляются ли на текс-
тильном рынке новые технологии?
— Для производства ткани очень важно сырье. Современное 

фермерское хозяйство — очень технологичное производство: 
программы строгой генетической селекции, автоматизирован-
ные системы расчета маршрутов перегона скота для чередования 
разнообразного травяного покрова и погодных условий. Все это 
— ради получения качественной, тонкой шерсти. Технологический 
же процесс направлен на максимальное утончение ткани. Качест-
венная ткань маркируется Super 100’S, 120’S, 150’S и далее до Super 
230’S. Чем выше индекс ткани, тем она тоньше и легче. Для летних 
костюмов мы используем смесовые ткани — например, смесь шер-
сти с вычесанным вручную кашемиром и натуральным шелком. 
Благодаря естественной впитывающей способности шелка и каше-
мира ткань обеспечивает комфорт и прохладу в теплом климате. 
Для того чтобы материя для зимней одежды была и легкой, и теп-
лой, в нее добавляют больше мягких кашемировых волокон.
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В Лиге чемпионов определи-
лись все участники плей-офф. 
Главной сенсацией группово-
го турнира стал вылет лон-
донского «Челси» — не так уж 
часто действующий облада-
тель титула складывает свои 
полномочия уже после перво-
го же этапа. Россиян, увы, в 
числе шестнадцати лучших не 
оказалась — трофей разыгра-
ют без нас.

Ключевым для лондонцев ста-
ло поражение от «Шахтера» в До-
нецке — именно оно стоило «Чел-
си» места в плей-офф. Уступив на 
Украине во втором туре, «Челси» 
усугубил свое положение, крупно 
проиграв в Турине «Ювентусу», 
и перед последним туром груп-
пового турнира его судьба от него 
уже толком не зависела. Если бы 
«Шахтер» уперся и не проиграл 
«Ювентусу» на своем поле, «Чел-
си» мог бы рассчитывать на вто-
рое место в группе. Но немоти-
вированные «горняки» уступили 
туринцам, так что «синим» при-
шлось удовлетвориться третьим 
местом и выступлением в Лиге 

Европы. Это при том, что «арис-
тократы» оказались самой резуль-
тативной командой первого этапа 
Лиги чемпионов — в шести матчах 
они забили 16 голов, на один боль-
ше, чем «Бавария» и «Реал».

Вторым неудачником стал еще 
один английский клуб — «Ман-
честер Сити». «Горожане» заняли 
последнее место в группе и, соот-
ветственно, с еврокубками расста-
лись, не попав даже в Лигу Европы. 
«Сити», конечно, досталась силь-
ная группа — в компании с «Реа-
лом», «Боруссией» и «Аяксом» ему 
было непросто. Однако по своему 
составу и финансовым возможнос-
тям «Сити» настолько превосходит 
большинство европейских команд, 
что должен выходить в плей-офф 
из любой группы. Но в результате 
он оказался даже хуже «Аякса», 
и это стало большой неожидан-
ностью. Таким образом, Англия в 
плей-офф оказалась представлена 
всего двумя клубами — «Арсена-
лом» и «Манчестер Юнайтед».

Зато Испания вывела в плей-офф 
все четыре клуба — с той или иной 
степенью легкости из группы вы-
шли «Барселона», «Малага», «Реал» 

и «Валенсия», при этом первые два 
клуба свои группы выиграли и по-
пали в первую корзину жеребьевки. 
Без потерь прошли групповой этап 
и немцы — «Бавария», «Шальке» 
и дортмундская «Боруссия» выиг-
рали свои группы.

Едва было не сотворил сенса-
цию белорусский БАТЭ, который 
начал кампанию с гостевой побе-
ды над «Лиллем» и продолжил до-
машним триумфом в игре с «Бава-
рией». К сожалению, далее побед 
не последовало — белорусы боль-
ше не выиграли ни одного матча 
и заняли лишь третье место.

Жеребьевка первого раунда 
состоится 20 декабря в Ньоне. 
Команды будут разделены на две 
корзины, сеяных и несеяных. 
В первую попали победители 
групп, во вторую те, кто фини-
шировал следом. В одной паре 
1/8 финала Лиги чемпионов не 
могут оказаться команды из од-
ной страны, а также клубы, ко-
торые встречались между собой 
на групповом этапе. Плей-офф 
стартует 12 февраля 2013 года

ДИНА БЕЛЯЕВА

Дальше без России
Лига чемпионов добралась до плей-офф

СЬЮ ТАУНСЕНД. «АДРИАН МОУЛ: 
ГОДЫ ПРОСТРАЦИИ»
«ФАНТОМ ПРЕСС», 2013

Книжные новинки «Как и тридцать лет назад, клиенты 
предпочитают шить костюмы на заказ»
Основатель сети салонов мужской одежды Uomo Collezioni Джонни Манглани 
о новых трендах в мужской одежде и свободе в выборе аксессуаров
Зима — время подбора нового гардероба для наступающего сезона. 
Основатель сети салонов мужской одежды Uomo Collezioni ДЖОННИ 
МАНГЛАНИ рассказал корреспонденту РБК daily ВЕРОНИКЕ ГУДКО-
ВОЙ о том, чем вещь, сшитая по индивидуальному заказу, отличается 
от готовой одежды, сколько костюмов нужно деловому человеку, 
какие мужские аксессуары сейчас в тренде и почему иногда выгодно 
заказывать сорочку с воротом чуть большего размера.
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Адриан Моул — вои-
стину фигура нацио-
нального масштаба.

Надо благодарить Бога
за то, что Сью Таунсенд

подарила нам его.

Evening
Standart

Адриан Моул прошел
путь от кумира

небольшой группы
поклонников до

символа общенацио-
нального масштаба...

Его создательница Сью
Таунсенд держит перед
британцами зеркало и
заставляет нас смеять-

ся над тем, что мы в
нем видим.

Sunday
Telegraph

Наш комический
гений в превос-
ходной форме. И
если это не луч-
шая книга года,
то я съем ее об-

ложку!

Daily Mail

Остроумие,
бьющее точно
в цель. Потря-

сающая трагико-
медия.

The Times

Блестяще, остро,
динамично и ум-
но. Сью Таунсенд

определенно
лучше всех.

Daily
Telegraph
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Новые направления декабря
КУРС 
НА ЮГО-ВОСТОК

Emirates Airline с 
10 декабря открывает 
регулярные 
ежедневные рейсы из 
Дубая в Пхукет. Это уже 
второе направление авиакомпании в Таиланде — до 
сих пор осуществлялись перелеты только в Бангкок. 
На этот шаг компанию подвиг рост популярности 
Таиланда среди туристов из Европы, ОАЭ и Ближнего 
Востока. «Запуск нового направления состоится 
как раз в преддверии высокого сезона», — отмечает 
президент Emirates Airline Тим Кларк. Для наших 
соотечественников, предпочитающих летать эконом-
классом, цены на билеты стартуют от 24 тыс. руб., 
бизнес-класс обойдется в 72 тыс. руб., а первый — 
в 112 тыс. руб. При этом традиционно во всех трех 
классах обслуживания пассажирам предлагаются 
винные карты, изысканные меню и 1400 каналов 
развлекательной системы ice. Пхукет — это второе 
направление в Юго-Восточной Азии, открытое 
Emirates Airline в этом году: в июне уже начались 
ежедневные рейсы в Хошимин.

ПРОЧЬ 
ИЗ СЕВЕРНОЙ ПАЛЬМИРЫ

Korean Air этой зимой возобновляет прямые 
рейсы Санкт-Петербург — Сеул. Рейсы запус-
каются с 8 декабря и будут выполняться на 
Airbus 330-200, вмещающих 218 пассажиров. 
Салон первого класса в этих самолетах обо-
рудован креслами Kosmo suite, раскладываю-
щимися на 180 градусов. Кстати, они расши-
рены на 15 см (до 67,3 см), чтобы обеспечить 
дополнительный комфорт. В бизнес-классе 
установлены 24 полностью раскладывающихся 
кресла, а места отделены друг от друга перего-
родками. Благодаря широкой маршрутной сети 
и удобному расписанию Korean Air россияне, 
вылетающие в Сеул, смогут потом продолжить 
путешествие по множеству направлений в Ки-
тай, Японию, США и Австралию, а также в по-
пулярные восточные страны, где для россиян 
действует безвизовый режим, такие как Вьет-
нам, Таиланд и Филиппины. Кроме того, 
в сентябре Korean Air открыла новое 
направление — регулярные рей-
сы из Сеула в бывшую столицу 
Мьянмы — Янгон.

Ю НЕСБЕ. «ПРИЗРАК»
ООО «ИЗДАТЕЛЬСКАЯ ГРУППА «АЗБУКА-АТТИКУС», 2013

ИЛЬЯ НОСЫРЕВ. «МАСТЕРА ИЛЛЮЗИЙ. 
КАК ИДЕИ ПРЕВРАЩАЮТ НАС В РАБОВ»
ИЗДАТЕЛЬСТВО «ФОРУМ», 2012

Я ПРИЕЗЖАЛ КАЖДЫЕ 
ДВА МЕСЯЦА И ПРОВОДИЛ 
В МОСКВЕ ТРИ НЕДЕЛИ, 
ПОТОМ ВОЗВРАЩАЛСЯ 
ЗА НОВОЙ ПАРТИЕЙ 
ТОВАРА

РАНЬШЕ РОССИЙСКИЕ 
КЛИЕНТЫ ЛЮБИЛИ 
В ОСНОВНОМ ЧЕРНЫЕ 
И ТЕМНЫЕ КОСТЮМЫ, СЕЙЧАС 
ПОЛЬЗУЕТСЯ СПРОСОМ ЯРКАЯ 
СВЕТЛАЯ ОДЕЖДА

ФОТО:BLOOMBERG

ТУРИЗМ

винные карты, изысканные меню и 1400 каналов 
развлекательной системы ice. Пхукет — это второе 
направление в Юго-Восточной Азии, открытое 
Emirates Airline в этом году: в июне уже начались 
ежедневные рейсы в Хошимин.

действует безвизовый режим, такие как Вьет-
нам, Таиланд и Филиппины. Кроме того, 
в сентябре Korean Air открыла новое 
направление — регулярные рей-
сы из Сеула в бывшую столицу 
Мьянмы — Янгон.

ФОТО:BLOOMBERG



Пятница, 7 декабря 2012 г.   № 233 (1518)

 ПРОГРАММА РБК-ТВ ПЯТНИЦА, 7 ДЕКАБРЯ

6.00—10.00 Деловое утро
6.00, 6.30… Новости. Каждые 30 минут
7.20 Autonews
7.10,  8.10, 9.10, 9.45 Финансовые ново-

сти. Утро
8.20, 9.20, 18.50, 21.20 Отдых и туризм
8.40, 10.40 Международные новости
10.20  Финансовые новости. 

Спецвыпуск. Открытие торгов 
в России

10.35, 11.15, 12.15, 13.05, 14.15, 15.15, 
16.15, 17.15 Финансовые новости. День
11.35 Михаил Алексеев
12.35 ПЕРСОНА В БИЗНЕСЕ

Генеральный директор управля-
ющей компании «Европейская 
подшипниковая корпорация» 
Александр Копецкий.

13.15  Игорь Виттель. Неприличная 
коррупция

14.35 Рынки. Интерактивный выпуск
15.35 РЫНКИ

Глобальный взгляд. В гостях 
главный исполнительный 
директор Дойче Банка в России 
Павел Теплухин. Он поделится 
своим мнением о ситуации на 
финансовых рынках, о том, как 
смотрят на Россию зарубежные 
инвесторы. Также в эфире 
будут обсуждаться ключевые 
показатели российской 
экономики и текущая политика 
Дойче Банка в России.

16.35  Персона в бизнесе. Александр 
Наливайко

17.35 ФИНАНСОВЫЕ НОВОСТИ
Интерактивный выпуск. На 
ваши вопросы в прямом 
эфире ответят старший 
портфельный управляющий 
ТКБ БНП Париба Инвестмент 

Партнерс Игорь Даниленко 
и президент ИГ «Московские 
партнеры» Евгений Коган. Ждем 
звонков по телефону в студии 
+7 (495) 925-54-93, а также 
писем на электронный адрес: 
markets@rbctv.ru.

18.15,  20.05, 21.45, 22.45 Финансовые 
новости. Вечер

18.35  Финансовые новости. 
Спецвыпуск. Открытие торгов 
в Америке

19.10  Финансовые новости. 
Спецвыпуск. Итоги торгов 
в России

19.35 5 ШАГОВ К УСПЕХУ 
В программе примет участие ге-
неральный директор технополиса 
«Москва» Игорь Ищенко.

20.15 МАРИЯ СТРОЕВА
Русская зима: никогда 
раньше и вот опять. Во 
время коллапса на трассе 
М-10 пробка растянулась 
на 120 км в обе стороны. 
МЧС обвиняет дорожные 
службы. Руководство 
М-10 говорит, что ей уже 
256 лет. Госдума и правительство 
грозят обязать грузовики 
менять резину. Транспортные 
компании подсчитывают 
убытки и заявляют, что 
зимних шин для фур быть не 
может. Кто возместит ущерб 
пострадавшим? Почему 
чиновники опять безнаказанно 
проморгали зиму в России?

21.40, 22.40 Международные новости
23.10,  0.10 Финансовые новости. Итоги 

недели
23.35 Выходные на колесах

Прогноз предоставлен Центром ФОБОС

ПОГОДА   СУББОТА-ВОСКРЕСЕНЬЕ, 8–9 ДЕКАБРЯ

МОСКВА

СБ  -2°
ВС -2°

САНКТ-
ПЕТЕРБУРГ
СБ  -1°
ВС -2°

14  LIFESTYLE

КИНО

«Бал-маскарад»

В рамках проекта The Met: Live 
in HD 8 декабря в сети «Формула 
кино» и кинотеатре «35 мм» 
пройдет прямая трансляция 
оперы Верди «Бал-маскарад» 
в постановке Дэвида Олдена. 
Главные роли исполняют 
Дмитрий Хворостовский, Сондра 
Радвановски, Стефания Блайт. 
Дирижирует музыкальный руко-
водитель «Метрополитен-оперы» 
Фабио Луизи.

ВЫСТАВКИ

«Венера 
советская»

пр. Мира, 123 Б
С 12 декабря в выставочном цен-
тре «Рабочий и колхозница» — 
выставка «Венера советская». 
Живописные, графические про-
изведения, скульптуры, фото-
графии и плакаты рассказывают 
о женщине в советском искусст-
ве. Не о томных красавицах, а об 
эмансипированных женщинах, 
которые наравне с мужчинами 
устанавливали социалистичес-
кие рекорды, оставаясь при этом 
женами и матерями.

Гелий Коржев
Дербеневская наб., 7, стр. 31

В Институте русского реалис-
тического искусства 12 декабря 
открывается выставка «Библия 
глазами соцреалиста». На ней эк-
спонируется цикл картин Гелия 
Коржева — 16 полотен, которые 
впервые будут представлены 
в России, а также эскизы и этю-
ды к ним. В том числе картина 
«Лишенные рая» из частной аме-
риканской коллекции, которую 
специально предоставили для 
этой выставки.

«Путь-дорога»
Н. Сыромятническая, 10, стр. 7

В галерее Photohub_Manometr, ко-
торая расположена в пространс-
тве Artplay, с 12 декабря — выстав-
ка «Путь-дорога». Будут представ-
лены работы, которые созданы 
специально для этого проекта, 
шести российских художни-
ков — Сергея Браткова, Глеба 
Косорукова, Яны Сметаниной, 
Евгении Мальцевой, Елизаветы 
Морозовой, Дмитрия Каварги. 
Все они по-своему переосмыс-
лили идею дороги — как мета-
физического понятия, так и фи-
зического объекта.

Венсан Перес
1-й Зачатьевский пер., 10

Выставка «Большой» — новый 
фотопроект Венсана Переса — 
открылась в RuArts Gallery. Это 

часть глобального проекта актера 
и сценариста «Париж — Москва», 
к участию в котором он пригла-
сил звезд балета. Он уже работал 
с прославленными танцовщи-
ками парижской Гранд-опера, 
а теперь знакомит с российской 
частью выставки — для нее он 
снимал звезд Большого театра 
Николая Цискаридзе, Марию 
Александрову, Светлану Захарову, 
Екатерину Шипулину. В экспози-
ции — их портреты, съемки репе-
тиций, кадры из-за кулис.

Дима Ребус
ЦТИ «Фабрика», 

Переведеновский пер., 18

В галерее «МСК Истсайд» рабо-
тает выставка Димы Ребуса «Вся 
фишка в слабоумии» под кура-
торством Зака и Джабаха Кахадо. 
В своих работах он затрагивает 
проблемы современного обще-
ства, поведения человека, его 
культуры. Причем технику для 
этого художник выбрал неожи-
данно мягкую — на выставке 
представлены акварельные ра-
боты Ребуса.

МУЗЫКА

Горан Брегович
65—66 км МКАД, 20.00

10 декабря в Crocus City Hall вы-
ступит Горан Брегович со своей 
группой The Wedding and Funeral 
band. В столице он выступает не-
редко, однако тем, кому не чуж-
ды балканские мотивы, концер-
ты Бреговича всегда в радость. 
В этот раз прозвучат хиты и пес-
ни с нового альбома Alkohol: 
Champaigne for Gypsies, который 
вышел в этом году.

Леди Гага
Олимпийский пр., 16, к. 2, 19.00

12 декабря в рамках мирового 
турне The Born This Way Ball в СК 
«Олимпийский» выступит Леди 
Гага. Обладательница пяти пре-
мий Grammy начала свой тур 
весной в Сеуле, в Москву она 
приезжает впервые. В шоу вклю-
чены песни с пластинки Born 
This Way, а также The Fame и The 
Fame Monster.

ШОУ

Кабаре Lido
65—66 км МКАД, 20.00

13—15 декабря в Crocus City Hall 
выступает знаменитое кабаре 
«Лидо». Зрителям обещают фее-
рическое зрелище. О «Лидо» го-
ворят цифры: 42 танцовщицы, 
16 танцовщиков, каждый из ко-
торых за представление меняет 
по 20—30 костюмов, уникаль-
ные номера — словом, все, что 
создает атмосферу парижского 
кабаре.

АФИША  7–13 ДЕКАБРЯ

Москва уже привыкла, что в декабре 
в городе формируется мощная альтер-
натива классическому балету, причем 
ее формы варьируются от больших сов-
ременных танцевальных спектаклей до 
коротких перформансов и тотального 
театра, смешивающего слово, мульти-
медиа и пластику. «Цеху» в этом году 
исполнилось 12 лет, и каждый предыду-

щий фестиваль имел свои особенности, 
причем не только художественные. На-
пример, остро стояла проблема крыши 
над головой: современный танец в России 
отнюдь не купается в деньгах. Конечно, 
в распоряжении «Цеха» с 2006 года нахо-
дится «Актовый зал» проекта «Фабрика» 
(перестроенное здание бывшей фабрики 
технических бумаг на Бауманской). Но 
помещение там маленькое, не для всех 
постановок подходящее. Были годы, 
когда зрители, кутаясь в пальто и шубы, 
терпеливо мерзли в нетопленном помеще-

нии недостроенного тогда Театра наций, 
чтобы увидеть премьеры «Цеха», — иной 
площадки проект не сумел найти. В дру-
гой раз на спектакли «Цеха» нужно было 
ехать в арендованный цыганский театр 
«Ромэн», что придавало зрелищам экзо-
тический привкус.

В этом году у «Цеха» две площадки. 
Камерные постановки, как всегда, будут 
играть в «Актовом зале». Более крупные 
проекты покажут в Культурном цент-
ре ЗИЛ. Программа фестиваля донельзя 
разнообразна, хотя бы потому, что «Цех» 
вошел в список мероприятий культурного 
года Россия — Германия. Три немецких 
спектакля тесно связаны с проблемами 
социума. «Баадер» посвящен знаменитому 
европейскому террористу Андреасу Бааде-
ру, на примере биографии которого иссле-
дуется природа зла. «Пикники, свадьбы 
и похороны» иронически рассматривают 
рутину посиделок в кругу семьи и родс-
твенников. А пластический коллаж Ahead 
(«На шаг впереди») из Государственного 
театра Брауншвайга в карнавальной форме 
разбирается с проблемой выбора в момент 
принятия решений.

Два спектакля покажет известная не 
только в России труппа из Екатеринбурга 
«Провинциальные танцы», один из лиде-
ров европейского современного танца. Это 
«Опыт №4 — Intersection», посвященный 
непредсказуемости человеческих встреч 
и расставаний, и «Алиби», названный ав-
торами «танцевальным детективом», с по-
исками улик, доказательств и выхода из 
ситуаций, которые «случаются где-либо 
в другом месте». Танцовщики из Кост-
ромы, любимцы режиссера Кирилла Се-
ребренникова, объединившиеся в группу 
«Диалог данс», привезли спектакль «Гро-
за», навеянный одноименной хрестома-
тийной пьесой Островского (основатель-
но вывернутой наизнанку австрийским 
хореографом Крисом Херингом).

Дуэт Zon’ka обещает, что все будет 
в «Шоколаде» — так назван их танец 
о любви. Своеобразный проект под назва-
нием AgrippinaLab приедет из Петербурга: 
Академия русского балета им. Вагановой 
презентует две работы своей Лаборатории 
современного танца. Московский спек-
такль «КрохаЦахес» наполнен доволь-
но отвлеченной рефлексией (словесной 
и пластической) на темы «актуальности 
и несвоевременности, контекста и подтек-
ста». А питерский театр «Игуан», наобо-
рот, подготовил трагикомедию на злобу 
дня. В спектакле «Древо стажа» поводом 
стал бег по бюрократическому кругу 
в процессе оформления пенсии.

МАЙЯ КРЫЛОВА

Пенсия с плясками
На фестивале танца «Цех»

В столице открывается традиционный зимний 
фестиваль театров танца «Цех». Он пройдет с 7 по 
16 декабря на двух площадках.

Для «Манчестер Сити» это очень важный матч. Не 
только потому, что от него в значительной степени будет 
зависеть решение вопроса о чемпионстве. Прошедшая 
неделя выдалась для «Горожан» ужасной — они не толь-
ко вылетели из Лиги чемпионов, но даже в Лигу Европы 
попасть не сумели! «Сити» с его невероятным бюджетом, 
россыпью звезд мировой величины выступил так же, как 
склоняемый на каждом московском углу «Спартак». Те 
же три очка, те же скромные семь забитых мячей, то же 
последнее место в группе. Владельцы английского клуба 
вложили в этот проект огромные деньги не только для 
того, чтобы «Сити» стал чемпионом Англии, — им нужен 
и европейский успех.

В прошлом году «Манчестер Сити» тоже сыграл в Лиге 
чемпионов неудачно, но тогда провал объяснялся отсутс-
твием у него опыта выступления в этом турнире. Сейчас 
Роберто Манчини оправдываться нечем, и, вполне вероят-
но, этот провал будет стоить ему места тренера. Тут как раз 
уместно вспомнить, что и победа в прошлом чемпионате 
Англии, сохранившая ему этот пост, получилась, в общем-
то, случайно. Не забей Серхио Агуэрро на по следней се-
кунде матча против «Куинз Парк Рейнджерс», никакого 
титула бы не было. Так что нельзя сказать, что Манчи-
ни успешен в роли наставника «Горожан» — пока ему не 
удается добиться ощутимого успеха даже на внутренней 
арене.

Разозленный вылетом из Лиги чемпионов «Манчестер 
Сити» будет рвать соперника в домашнем матче — ничего 
иного ему не остается. Во-первых, надо как-то компенси-
ровать провал, и победа в дерби подходит как нельзя луч-
ше. Во-вторых, «Сити» отстает от «Манчестер Юнайтед» 
на три очка — отрыв неплохо было бы ликвидировать 
в контексте борьбы за чемпионство.

Но сделать это, впрочем, совсем непросто. «Манчестер 
Юнайтед» недавно тоже проиграл в Лиге чемпионов, да 
еще и на своем поле, однако у этого поражения от румын-
ского ЧФР был совсем иной вкус. Команда Алекса Фер-
гюсона к шестому туру уже гарантировала себе не только 
попадание в плей-офф турнира, но и первое место в груп-
пе. В матче против румын играли сплошь резервисты, 
а основные игроки получили возможность отдохнуть, 
так что на матч против соседей «Манчестер Юнайтед» 
выйдет свежим и спокойным. Команд, которые могли бы 
справиться с «Красными дьяволами», когда они на подъ-
еме, очень мало.

ДИНА БЕЛЯЕВА

Битва за Манчестер

ФОТО ИТАР-ТАСС

Группа «Диалог данс» покажет на фестивале спектакль «Гроза» 
в хореографии Криса Херинга

ТЕАТР

СПОРТ

Как-то очень быстро и, пожалуй, незаметно манчестерское де-
рби стало главным матчем английского чемпионата. Лет пять 
назад над этим утверждением можно было только посмеяться. 
Но сейчас именно манчестерское дерби во многом определя-
ет судьбу английского «золота». Встреча «Манчестер Сити» 
и «Манчестер Юнайтед» станет центральным матчем 16-го 
тура чемпионата Англии.
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